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JUEVES 1 DE SEPTIEMBRE 

MAÑANA 

10.00-11.30 ‘Cómo vivir de tu pasión y no morir en el intento‘ 

GAIZKA URRESTI (Lic. Ciencias Información, guionista, director y 
productor de cine), TERESA MONTORO (Periodista RNE ‘De cine’, 
Vicepta. Asociación de Informadores Cinematográficos de España 
/ RNE) y LUIS ALEGRE (escritor, presentador y cineasta). PONEN-
CIA ABIERTA AL PÚBLICO 

12.00 Inauguración institucional. PONENCIA ABIERTA AL PÚBLICO 

12.45- 14.00 ‘Netflix. Cómo se trabaja dentro de plataformas‘ 

ESPERANZA IBÁÑEZ LOZANO (Dra. Relaciones Institucionales de 
Netflix). PONENCIA ABIERTA AL PÚBLICO 

TARDE 

16.00-17.30 – ‘Cultura eres tú. Un periodismo de revista‘ 

GUILLERMO BUSUTIL (Premio Nacional de Periodismo Cultural 
2021), MAITE RICO (Directora ‘La Lectura’, EL MUNDO), MANUEL 
HIDALGO (Director de ‘EL CULTURAL’) y ANDREA AGUILAR 
(Periodista cultural de EL PAÍS) 

17.45-19.05 – ‘Nuevas oportunidades del sector audiovisual en 
Aragón‘ 

ADRIANA OLIVEROS (Pta. CLÚSTER AUDIOVISUAL DE ARAGÓN), 
NATALIA MARTÍNEZ (Jefa de Contenidos ARAGÓN TV) y ESTÍBA-
LIZ CENTENO (Coordinadora ARAGÓN FILM COMISSION) 

19.10-20.30 – ‘Cómo tener una voz propia desde la cercanía‘ 

SANTIAGO PANIAGUA (Jefe Cultura HERALDO DE ARAGÓN), 
MIGUEL ÁNGEL ARTIGAS (Responsable Cultura DIARIO DE 
TERUEL), DANIEL MONSERRAT (responsable Cultura EL PERIÓDI-
CO DE ARAGÓN), BEATRIZ SEVERINO (Periodista periódico LA 
COMARCA) 

VIERNES 2 DE SEPTIEMBRE 

MAÑANA 

09.00-10.00 – ‘Narrativas Audiovisuales’. ‘Nuevos formatos televi-
sivos y audiencias’ 

FERNANDO RUIZ coordinador de contenidos y director de progra-
mas de televisión en FACTORÍA PLURAL. 

10.05-11.00 – ‘Entremedios, plataforma profesionalizante pionera 
en España‘. 

JOSÉ ANTONIO GABELAS Director de ‘Entremedios’. Coordinador 
del área de Comunicación Audiovisual Universidad de Zaragoza. 
Docente e investigador en social media. 

11.30-12.30 – ‘Narrativas Audiovisuales’. ‘El transmedia en radio y 
la fusión de géneros‘ 

ANA SEGURA coordinadora de programas ARAGÓN RADIO y pro-
fesora de UNIZAR. 

12.35-13.45 – ‘Periodismo con rostro. Seguir siempre una buena 
historia‘ 

BERNA GONZÁLEZ HARBOUR (Periodista EL PAÍS, responsable de 
la newsletter diaria), LORETO SÁNCHEZ SEOANE (Jefa Cultura EL 
INDEPENDIENTE) y CAMINO IVARS (periodista especializada en 
cine y cultura, freelance). 

TARDE 

16.00-17.15 – ‘Cuando un buen tema lo puede todo. Rompe el for-
mato. Casos de éxito‘ 

LAUREANO DEBAT (periodista cultural y escritor), BERTA J. LUES-
MA (Directora de ALTAIR MAGAZINE) y MARÍA ANGULO 
(Universidad de Zaragoza. Revista ZEROGRADOS) 

17.30-18.45 – ‘Más allá del soporte, el periodista polivalente‘ 

VÍCTOR AMELA (Periodista de ‘La contra’ en LA VANGUARDIA y 
escritor), CARLOS MARAÑÓN (Director de ‘CINEMANÍA‘) y CAR-
LOS GURPEGUI (crítico de cine, periodista y profesor, consejo edi-
torial CABIRIA) 

19.00-20.30 – Taller para youtubers. ‘El fenómeno de 
Desustanciaus’. Rodaje en directo desde el teatro municipal de 
Alcañiz 

LAURA MATEO (periodista) y JUAN MONEO (periodista, guionista) 
y PAI ALCOLEA (productora de cine). Creadores de ‘DESUSTAN-
CIAUS’. PONENCIA ABIERTA AL PÚBLICO 

SÁBADO 3 DE SEPTIEMBRE 

MAÑANA 

9.00-10.30 – ‘Escribe tu propio guion. Un camino marcado por el 
cine‘ 

ÁNGELES GONZÁLEZ SINDE (escritora, guionista y directora de 
cine), MIGUEL SANTESMASES (Doctor en Com. Audiovisual, direc-
tor de cine y profesor UC3M) y MANUEL PALOS (Director de 
Marketing y Comunicación de AVALON). PONENCIA ABIERTA AL 
PÚBLICO 

10.45-12.15 – ‘La televisión es cultura‘ 

MARIOLA CUBELLS (Periodista y analista de televisión. Cadena 
SER). PONENCIA ABIERTA AL PÚBLICO 

12.30-13.45 – ‘Periodismo de película‘ 

YOLANDA FLORES (Directora ‘De Película’ RNE, Antena de Oro) 

TARDE 

16.00-17.00 – ‘La mirada cinematográfica del periodista‘ 

JOSEBA BONAUT (Profesor Universidad de Zaragoza,  especializa-
do en comunicación audiovisual, transmedia y televisión) 

17.05-18.30 – ENTREGA DEL PREMIO PILAR NARVIÓN y coloquio 
‘Cuando comunicar se lleva en la sangre‘ 

ANTÓN CASTRO (Coordinador ‘Artes y Letras’ Heraldo, Premio 
Nacional Periodismo Cultural), DANIEL GASCÓN (escritor, guionis-
ta, columnista y editor de ‘Letras Libres’) y ALOMA RODRÍGUEZ 
(escritora y periodista cultural, Radio3). ABIERTO AL PÚBLICO 

18.30 CLAUSURA – Conclusiones 

EVA DEFIOR GRÁVALOS (Directora del Curso de Periodismo de 
Alcañiz)

PROGRAMA
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Herminio Sancho, diputado del PSOE Teruel; José Martín-Albo Lucas, vicerrector del Campus de Teruel; José Cuevas, presidente de Caja Rural de Teruel; Javier Sada, presidente de las Cortes; 
Ignacio Urquizu, alcalde de Alcañiz; Eva Defior, directora del curso y del Grupo de Comunicación La COMARCA; Miquel Iceta, ministro de Cultura; Felipe Faci, consejero de Cultura; Raimundo 
Cubeles, presidente del Grupo La COMARCA; José Ramón Morro, subdelegado del Gobierno; Diego Piñeiro, diputado de Cultura de la DPT; y Luis Peralta, presidente del Bajo Aragón.

RESUMEN DEL CURSO  
INAUGURACIÓN:
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EL MINISTRO ICETA INAUGURA EL ENCUENTRO, EN EL QUE PARTICIPAN 80 ALUMNOS 

EL AUDIOVISUAL GENERA EN AÑO Y MEDIO UN IMPACTO DE 3,6 MILLONES EN TERUEL 

E l Curso de Periodismo Es-
pecializado de Alcañiz ‘Cul-
tura eres tú, un periodismo 

de Cine’, inauguró el 1 de sep-
tiembre su cuarta edición de tres 
días de duración con récord de 
inscritos, 80 alumnos; y con la 
participación de más de 40 pe-
riodistas, guionistas, escritores y 
directivos de medios culturales y 
audiovisuales. 200 personas 
acudieron al acto inaugural, pre-
sidido por el ministro de Cultura 
y Deporte, Miquel Iceta, quien 
destacó que este curso es una 
clara muestra de que las localida-
des del medio rural «son capaces 
de generar nuevas oportunida-
des e iniciativas de calidad». El 
curso se celebró en un momento 
de explosión cultural en Teruel. 
La lista de proyectos audiovisua-
les que llevan la huella de la pro-
vincia sigue añadiendo títulos. En 
2021 fueron 36, y en lo que 
avanza de 2022 ya son más de 
20. 56 rodajes en total en año y 
medio desde que echó a andar la 
Teruel Film Commision. Entre 

ellos hay cine, series y anuncios 
publicitarios que han conseguido 
generar un impacto de 3,6 millo-
nes de euros.  

En un Teatro Municipal total-
mente abarrotado, Iceta valoró 
que «este curso es la clara mues-
tra de que las ciudades y pueblos 
del interior, lejos de resignarse a 
ese discurso de la España vacía, 
son capaces de generar nuevas 
oportunidades e iniciativas de ca-
lidad». El ministro recalcó asimis-
mo que es este tipo de iniciativas 
suponen una oportunidad «más 
que necesaria» para «comenzar a 
apreciar la cultura que hay en 
nuestro país». «Necesitamos pe-
riodismo cultural si queremos una 
sociedad cada vez más culta, libre 
y feliz. Debemos aprender a valo-
rarlo», subrayó. 

Eva Defior, directora del Gru-
po de Comunicación La COMAR-
CA y del Curso de Periodismo Es-
pecializado, fue la encargada de 
presentar un acto de inaugura-
ción en el que no dudó en mostrar 
su respaldo a unas cifras, «que sir-

ven para entender que los objeti-
vos por los que este curso inició 
en 2018 se están por fin cum-
pliendo». «Estamos demostrando 
que desde la España despoblada 
podemos construir proyectos de 
calidad y referentes a nivel nacio-
nal que hagan entender a los prin-
cipales líderes de opinión y perio-
distas del país que existe una 
perspectiva más allá de las gran-
des capitales y redacciones», des-
tacó Defior. 

El alcalde de Alcañiz y diputa-
do autonómico, Ignacio Urquizu, 
tampoco quiso perderse el acto 
inaugural de «un curso que no po-
día ser en otro sitio que en Alca-
ñiz». Según explicó, este congreso 
es solo una de las muchas iniciati-
vas que se impulsan desde la capi-
tal del Bajo Aragón. «Estamos en 
la cuna de figuras como Mariano 
Nipho, Mariano Romance, Pilar 
Narvión… importantes periodis-
tas nacidos en Alcañiz y que mar-
caron el rumbo de la historia del 
periodismo», recordó Urquizu. 

Entre las autoridades que tam-

bién asistieron al acto inaugural 
se encuentra el presidente de las 
Cortes de Aragón, Javier Sada; el 
consejero de Cultura y Deporte 
del Gobierno de Aragón, Felipe 
Faci; el diputado delegado de Cul-
tura de la Diputación de Teruel, 
Diego Piñeiro; y el subdelegado 
del Gobierno en Teruel, José Ra-
món Morro. También se ha conta-
do con la presencia del presidente 
de la Comarca Bajo Aragón, Luis 
Peralta; el presidente de Caja Ru-
ral de Teruel, José Cuevas; y el di-
rector general de Caja Rural de 
Teruel, David Gutiérrez. 

Este curso está impulsado por 
la Universidad de Zaragoza, a tra-
vés de la Fundación Antonio Gar-
gallo-Universidad de Verano de 
Teruel y cuenta con el respaldo 
como media partner de Grupo de 
Comunicación La COMARCA, así 
como con el patrocinio de Caja 
Rural de Teruel, Diputación Pro-
vincial de Teruel, Ayuntamiento 
de Alcañiz y Comarca del Bajo 
Aragón; y la colaboración del Co-
legio de Periodistas de Aragón. 
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 CÓMO VIVIR DE TU PASIÓN Y NO MORIR EN EL INTENTO 

Teresa Montoro  PERIODISTA RNE / VICEPRESIDENTA  ASOCIACIÓN DE 
INFORMADORES CINEMATOGRÁFICOS DE ESPAÑA 

La periodista dirige y presenta en Radio 5 de RNE el espacio ‘De cine’ (lunes y miércoles a las 15.40) y 
en Radio Exterior de España, ‘Hora América’ (de lunes a viernes a las 14.30 y de martes a sábado a las 
00.30). Además de las ondas, el mítico programa también tiene su extensión en la página web de RTVE 
con un blog además de la disponibilidad de los podcast. 

A la cadena pública vinculó su carrera profesional hace más de tres décadas comenzando en los ser-
vicios informativos de Radio Exterior de España donde actualmente emite ‘Hora América’, un espacio 
que está dedicado al audiovisual iberoamericano. Entre otros reconocimientos, su labor de difusión cul-
tural le valió a Teresa Montero en 2013 el Premio Ángel Fernández-Santos que concede la Muestra de 
Cine Latinoamericano de Cataluña. 

También es colaboradora en otros espacios de Radio Nacional, como ‘Nunca es tarde’ y ‘De película’ 
como especialista en cine. Además es vicepresidenta de la Asociación de Informadores 
Cinematográficos de España.

Gaizka Urresti LIC. CIENCIAS INFORMACIÓN, GUIONISTA, DIRECTOR Y PRODUCTOR DE CINE 

(Bilbao, 1967) Licenciado en Ciencias de la Información, guionista, director y productor de cine, además de profesor 
y gestor cultural. Es vasco de nacimiento y aragonés de corazón y de adopción desde que hace años se instaló en 
Zaragoza. Firma una prolífica carrera en la dirección de cortometrajes especialmente con títulos como ‘Abstenerse 
agencias’, con el que ganó el Premio Goya en 2014. Anteriormente, en 2011, fue nominado con ‘Un dios que ya no 
ampara’. En 2015 adaptó al cine la novela homónima del periodista y escritor Miguel Mena, ‘Bendita calamidad’, una 
película rodada de forma íntegra en Aragón y con la que se estrenó en la dirección de largometrajes. 

Entre los documentales que firma está ‘Aute Retrato’, con el que ganó el Premio Simón del Cine Aragonés y con el 
que fue nominado a los premios Forqué y Goya. Ha rodado trabajos sobre Félix Romeo o Segundo de Chomón. Como 
productor, uno de sus últimos trabajos ha sido la obra ‘Goya 3 de mayo’, que dirige Carlos Saura; y pendiente de estre-
no queda el documental ‘Labordeta, un hombre sin más’, y ‘Terapia de parejas’. Como guionista, ha co-escrito 
‘Chevrolet’ junto a Javier Maqua, Montxo Armendáriz y Luis Ángel Ramírez; o ‘El último guión. Buñuel en la memoria’, 
junto a Javier Espada. 

En su parcela de gestor cultural está la dirección del festival de cine francés ‘CineFrancia’ entre 2004 y 2007, así 
como la coordinación televisiva. En Aragón TV se ocupó de la producción ejecutiva de ‘Borradores’, entre otros pro-
gramas, y fue el responsable de programación de audiovisuales en la Expo Zaragoza 2008. 

Urresti forma parte activa de agrupaciones en defensa del sector audiovisual. Entre ellas, es presidente de la 
Asociación de Productores Independientes Aragoneses (APROAR) y forma parte de la Unión de Asociaciones 
Profesionales y Empresariales de la Cultura en Aragón (ECA).

Luis Alegre 
ESCRITOR, PRESENTADOR Y CINEASTA 

Luis Alegre (Lechago, Teruel, 1962 ) es escritor, perio-
dista, profesor y cineasta. Se le puede escuchar, ver y 
leer en diferentes medios de comunicación en los que 
colabora, como Cadena Ser, Heraldo de Aragón, Aragón 
TV o El País, entre otros muchos. Durante cuatro años a 
comienzos de los 2000 fue codirector y guionista junto 
a Concha García-Campoy en Tele5 del programa ‘La 
gran ilusión’ dedicado al séptimo arte. Su pasión por el 
cine le viene desde niño y a la actividad cultural se dedi-
ca desde varios frentes. Como presentador ha conduci-
do y dirigido programas televisivos como ‘El reservado’ 
o ‘La Noche de’, de Aragón TV, centrados en reportajes y 
entrevistas a personalidades del cine español. 

Dirige los coloquios ‘La buena estrella’ en el 
Paraninfo de la Universidad de Zaragoza, un ciclo que 
inició en 2002 retomando el que ya organizaba a finales 
de los 90 junto al Ayuntamiento de Zaragoza y por los 
que pasan personajes del cine español para conversar 
sobre sus proyectos. Conocido por todo el cine español, 
ejerce de cicerone de todo aquel que viaja a Zaragoza o 
a Aragón para rodar o presentar sus trabajos. 

Alegre dirige la Muestra de Cine de Tudela (Navarra) y 
es colaborador de otros tantos certámenes de todo el país. 
Es profesor y también escritor. Además de artículos en 
periódicos y páginas webs, ha publicado varios libros dedi-
cados al cine. El primero de ellos a nivel individual fue ‘Besos 
robados. Pasiones de cine’ (1994), y también firma varios 
colectivos y numerosos prólogos en otras publicaciones. 

Una de sus facetas menos conocidas es la de actor y ha 
intervenido con pequeños papeles o cameos en películas 
como ‘La vaquilla’, de Luis García Berlanga, o ‘Airbag’, de 
Juanma Bajo Ulloa. Junto a David Trueba dirigió en 2006 
‘La silla de Fernando’, una película conversación con 
Fernando Fernán Gómez que obtuvo nominación a los 
Premios Goya. 

Ha recibido diversos premios, entre ellos, de la 
Asociación de la Prensa, del Ayuntamiento de Zaragoza 
o de la DPZ, desde donde le otorgaron la Medalla de 
Oro de Santa Isabel de Portugal, la máxima distinción de 
la institución.

RESUMEN DE LAS PONENCIAS
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Para la apertura de la pro-
gramación se apeló direc-
tamente a la vocación y se 

contó con tres profesionales del 
mundo de la comunicación y el 
audiovisual. ‘Cómo vivir de tu 
pasión y no morir en el intento’ 
es el título del diálogo que man-
tuvieron Luis Alegre, Teresa 
Montoro y Gaizka Urresti. 

Partiendo del ámbito del 
periodismo, sus trayectorias les 
han llevado por caminos diver-
sos. Entre ellos, la docencia, la 
producción y dirección cinema-
tográfica o la organización de 
eventos como ciclos y festivales, 
entre otras muchas. «Es intere-
sante que estemos nosotros 
aquí, que somos de una genera-
ción para la que el cine fue deter-

minante en nuestro crecimiento, 
hablando para estudiantes nati-
vos audiovisuales y que tienen 
otra perspectiva de todo dife-
rente», reflexionó Alegre. El turo-
lense es uno de los referentes si 
de cine se trata. Embajador y 
cicerone de estrellas nacionales 
e internacionales que pasan por 
la comunidad a rodar. «He com-
probado que buena parte de la 
gente que viene nunca había 
estado en Teruel y les es muy 
agradable descubrir paisajes 
como el Matarraña», dijo antes 
de comenzar la charla. En cuanto 
a la eclosión de la provincia como 
territorio de rodajes, destacó el 
retorno a todos los niveles: «ade-
más de dinamizar económica y 
socialmente, una de las funcio-

Eva Defior, Luis Alegre, Teresa Montoro y Gaizka Urresti, en el primer diálogo

Variedad de visiones y  
perspectivas 
Desde RNE en Madrid y 
como vicepresidenta de la 
Asociación de Informadores 
Cinematográficos de España, 
Teresa Montoro celebró la 
descentralización de rodajes. 
«Galicia o Andalucía hace 
años que hacen sus produc-
ciones y es muy interesante 
que exista una visión de 
todas partes de España y el 
punto de vista femenino por-
que cada vez hay más direc-
toras», dijo. «Por este enri-
quecimiento de visión, que 
se ruede en la provincia de 
Teruel y en la España despo-
blada beneficia a toda la 
sociedad», valoró. 

nes del cine es crear prescripto-
res que luego hablan maravillas 
y viene más gente». 

El curso sirvió a los profesio-
nales como punto de encuen-
tro y de puesta en común de 
puntos de vista. «Esta idea es 
estupenda con un nivel de invi-
tados que no tiene nada que 
envidiar a otros cursos de vera-
no de otras partes del país», 
valoró Gaizka Urresti. Arranca 
el mes en el que estrenará el 
documental ‘Labordeta, un 
hombre sin más’, donde co-diri-
ge y distribuye y en buscar salas 
se encuentra. «Hay saturación 
de muchos títulos de mucha 
calidad de vez. Espero que tam-
bién anime al público a volver al 
cine tras la pandemia». 
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1  SEPTIEMBRE  - JUEVES - 12.45 - 14.00

NETFLIX.  
CÓMO SE TRABAJA DENTRO DE LAS PLATAFORMAS

Esperanza Ibáñez Lozano  
DIRECTORA DE RELACIONES INSTITUCIONALES DE NETFLIX 

Esperanza Ibáñez Lozano fue asesora parlamentaria en el Senado, además de direc-
tora del Gabinete del Secretario de Estado en la Secretaría de Estado de Asuntos 
Constitucionales y Parlamentarios del Ministerio de la Presidencia. Más tarde pasó 
a ostentar la dirección adjunta del Gabinete del Ministerio de Justicia. 

Seis años de su carrera los desarrolló en Google, principalmente en el departa-
mento de Políticas y Asuntos Públicos como analista senior. Tras su salida del gigante 
de internet, trabajó durante más de un año para otra plataforma no menos gigante 
como es Amazon Web Services. Llegó a Netflix en 2019.

Las grandes historias pue-
den venir de cualquier 
sitio», comentó Esperanza 

Ibáñez para defender las pro-
ducciones locales alrededor de 
toda España. Directora de 
Relaciones Institucionales de 
Netflix, comenzó su carrera 
dedicándose a su pasión de la 
infancia, la justicia. Sin embargo, 
«la curiosidad es lo que siempre 
me ha movido» es la explicación 
que daba ella entre risas a su 
salto al mundo tecnológico, 
donde ya ha pasado por plata-
formas como Google o Amazon 
Web Service.  

Ibáñez cerró la primera 
mañana del jueves con 'Netflix. 

Cómo se trabaja dentro de las 
plataformas' explicando ante los 
alumnos cómo funcionan las 
producciones españolas de la 
plataforma. Aseguró que ellos 
trabajan con productores loca-
les, lo que tiene un gran efecto 
en las oportunidades laborales, y 
que dan la vuelta al país, con pro-
ducciones en Aragón, por ejem-
plo, como 'Centauro', 
'Bienvenidos a Edén' o la recien-
te 'Rainbow'. Además, comentó 
que su centro de producción en 
Tres Cantos se va a comenzar a 
expandir en muy poco tiempo 
para acoger el aumento de 
demanda que se está dando en 
la industria cinematográfica.  

Un total de 43 son las pro-
ductoras locales con las que ha 
trabajado Netflix por ahora y 
«seguiremos sumando», comen-
tó la ponente. La mayoría de ellas 
son de pequeñas y medianas 
empresas. «Todo ello genera 
economía», añadió. De hecho, las 
cuatro producciones de Aragón 
supusieron 5.000 noches de 
hotel, lo que se traduce como un 
gran impulso económico para 
cualquier comunidad.  

Netflix llegó a España en 
2015, dato que se dio a conocer 
través de un entretenido cues-
tionario preparado por la ponen-
te. A partir de ahí, ha ido crecien-
do considerablemente a lo largo 

de los años, tanto en oferta 
audiovisual como en subscripto-
res, sin olvidar su importancia a 
nivel de promoción y fama mun-
dial. «El trabajo que se realiza 
para Netflix tiene una huella a 
nivel España importante», aña-
dió Ibáñez. Por último, minutos 
antes de contestar a las pregun-
tas de los alumnos, aseguraba 
«España es un referente interna-
cional a nivel audiovisual, y es 
algo que se han ganado a pulso 
los profesionales españoles», 
reflejando con estas palabras la 
importancia de la cinematografía 
española y su buena relación con 
la plataforma mundial de la que 
ella misma forma parte. 

Esperanza Ibáñez explica cómo se trabaja dentro de la plataforma
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1  SEPTIEMBRE  - JUEVES - 16.00 - 17.30

CULTURA ERES TÚ. UN PERIODISMO DE REVISTA 

Guillermo Busutil 
PREMIO NACIONAL DE PERIODISMO 
CULTURAL 2021 

Guillermo Busutil (Granada, 1961) colabora 
como articulista en Lacalma Magazine, 
como crítico de arte en el suplemento 
Culturas de La Vanguardia y como crítico 
literario en Zenda, en la revista El 
Maquinista de la General. También realiza el 
microprograma de crítica literaria ‘El Ojo de 
Gutenberg’ (VideoLibros en escenarios de 
Málaga) en el canal de Youtube de la Librería 
Luces de Málaga. También es profesor del 
Máster en Creación Literaria de la 
Universidad Internacional de Valencia y 
escritor. Su último libro, ‘Papiroflexia’ 
(Fórcola Ediciones), es una invitación a la lec-
tura y un homenaje a las bibliotecas, a las 
palabras, a los escritores y a los libreros. 

Fue director de la revista Mercurio, 
panorama de libros, de la Fundación José 
Manuel Lara (Premio Centro Andaluz de las 
Letras de Fomento de la Lectura 2010) de 
2007 a 2019 y anteriormente, de 2003 a 
2020, columnista de opinión y crítico litera-
rio de La Opinión de Málaga y de otras cabe-
ceras de Prensa Ibérica. También ha trabaja-
do en El País y en Letra Global. 

El periodista y escritor es miembro de la 
Real Academia de las Bellas Letras de 
Barcelona y de la Asociación Nacional de 
Escritores, Medalla de Oro de la Asociación 
de la Prensa de Málaga (2017) y Medalla de 
Oro del Ateneo de Málaga por su trayecto-
ria periodística en defensa de la cultura y el 
compromiso cívico (2017). 

Ha publicado los libros ‘La cultura, queri-
do Robinson’; ‘Noticias del frente’; ‘Vidas 
Prometidas’; ‘Moleskine’; ‘Nada sabe tan 
bien como la boca del verano’; ‘Drugstore’; 
‘Marrón Glacé’; ‘Individuos S.A.’; 
‘Confesiones de un criminal: Los laberintos 
invisibles’; el ensayo ‘El Baño en la pintura’; y 
en la colección Miradas del tiempo de la 
Diputación de Málaga ‘Flores de Invierno’, ‘El 
balcón del otoño’ y ‘Camino de Casablanca’, 
entre otros títulos. 

También forma parte de numerosas 
antologías nacionales relacionadas con el 
género del cuento, las artes plásticas y el 
cine como ‘Eros y periodismo. Una crónica 
muy sentimental’ (Pigmalión 2021); ‘Joan 
Margarit. 50 poemas comentados’ (Visor, 

2020); ‘Amores de cine’ (Edición David 
Felipe Arranz. Pigmalión 2020); ‘Sean 
Connery, el hombre que dijo nunca jamás’ 
(Sílex 2020); ‘Mundo sensible’ (Litoral, 
2020); ‘El Ulises de Joyce’ (El Toro Celeste. 
Unicaja 2019); ‘El humor en el Arte y la 
Literatura’ (Litoral, 2018). ‘Lorca. Espacios 
de lejanía’ (Consejería de Cultura, Junta de 
Andalucía, 2018); ‘Torremolinos. De pueblo 
a mito’ (Litoral 2017); Prólogo de ‘Memoria 
de Málaga’. Fondo oral de la guerra civil 
(Diputación de Málaga, 2017); ‘Proyecto 
Escritorio’ (edición de Jesús Ortega, 
Cuadernos del Vigía, 2017). 

En 2012 fue galardonado con el Premio 
Andalucía de la Crítica por su libro ‘Vidas 
Prometidas’ (Editorial Tropo), finalista del 
Premio Setenil al mejor libro de relatos de 
2011, y elegido por los críticos de Babelia, El 
Cultural y ABCD como uno de los diez mejo-
res libros del año. Ha sido premiado igual-
mente con el Premio de Periodismo 
Nacional Francisco Valdés (2016); el Premio 

Unicaja de artículos periodísticos (2012) y el 
Premio de periodismo Jerez Perchet 
(Universidad de Málaga y Ateneo 1999); y el 
Premio Espacio, concedido por el Teatro 
Cánovas, por su labor informativa de teatro 
en radio en 1998. 

Es director del II Encuentro de ‘Territorio 
común’ conversaciones con Antonio Muñoz 
Molina, Carmen Calvo y Manuel Rivas 
(noviembre 2021), organizado por la 
Fundación Manuel Alcántara con patrocinio 
de la Fundación Unicaja. También ejerce de 
codirector del Encuentro Internacional de 
Periodismo de la Fundación Manuel 
Alcántara dedicado a la crónica periodística 
y a la crónica cultural (Diputación de Málaga, 
Universidad octubre 2021) y fue director en 
2021 para el OMAU (Observatorio de 
Medio Ambiente Urbano de Málaga) el ciclo 
Destramando la ciudad acerca de temas 
relacionados con el urbanismo, participación 
ciudadana, cultura, los lenguajes visuales de 
la ciudad, y la nueva cultura del trabajo.
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Manuel Hidalgo  
DIRECTOR DE ‘EL CULTURAL' 

Manuel Hidalgo (Pamplona, 1953) es desde diciembre director 
de El Cultural, que se publica como revista semanal e indepen-
diente todos los viernes. Con sus artículos y con su blog ‘Tengo 
una cita’, el navarro ya colaboraba en El Cultural desde hace 
quince años al tiempo que ha dirigido cursos académicos en 
diversas instituciones culturales y universidades españolas 

Especializado en periodismo cultural y de opinión desde el 
inicio de su carrera, Hidalgo cursó estudios de Filosofía y Letras 
y se licenció en Ciencias de la Información en la Universidad de 
Navarra. Columnista de larga trayectoria en diversos medios, 
crítico de cine y de libros, fue en sus comienzos redactor jefe del 
entonces semanario Fotogramas y dirigió después los suple-
mentos culturales Disidencias (Diario 16), Cinelandia y La 

Esfera, así como el Magazine dominical, estos tres últimos en El 
Mundo, periódico del que fue fundador y director adjunto. 

Ha publicado en las principales editoriales españolas seis 
novelas (‘Azucena, que juega al tenis’, ‘La infanta baila’…) y un 
volumen de relatos (‘Cuentos pendientes’), así como ensayos (‘El 
lugar de uno mismo’…), libros de cine (‘El último austrohúngaro. 
Conversaciones con Berlanga’, ‘El banquete de los genios’…), 
memorialísticos (‘El Hombre Malo estaba allí’, ‘Del balneario al 
monasterio’…) y de otros géneros (‘La guerra del sofá’, adaptado 
al teatro). 

Hidalgo fue finalista del premio La Sonrisa Vertical con ‘El peca-
dor impecable’, llevado al cine) y ganador del Premio Logroño de 
Novela con ‘Lo que el aire mueve’. Ha escrito los guiones de seis 
películas (‘Una mujer bajo la lluvia’, ‘Nubes de verano’, ‘Mujeres en 
el parque’…), fue nominado al Goya al Mejor Guion Adaptado por 
‘El portero’ y obtuvo el Premio Julio Alejandro de Guion con ‘La 
puerta del amor’, coescrito con Ana Díez.

Andrea Aguilar  
PERIODISTA CULTURAL DE EL PAÍS 

Coordina las informaciones de libros de la sección de cultura del diario El País. Licenciada en 
Historia y Políticas por la Universidad de Kent, fue becada por el Graduate School of 
Journalism de la Universidad de Columbia y residió en Nueva York hasta 2014. Su trabajo, 
con un foco especial en el mundo literario, también ha aparecido en revistas como The Paris 
Review o The Reading Room Journal.

Maite Rico  
DIRECTORA 'LA LECTURA', EL MUNDO 

Geógrafa de formación y periodista de profesión, Maite Rico es directora de La Lectura, 
la revista cultural de El Mundo; y colabora con Onda Cero y EsRadio. Antes fue subdirec-
tora, responsable de la edición del fin de semana y de los suplementos y corresponsal 
internacional en El País. Cubrió para esta cabecera varios de los conflictos más importan-
tes de las dos últimas décadas (Bosnia, Somalia, Libia) y fue corresponsal en México y 
Centroamérica durante una década. Es coautora de dos libros: ‘Marcos, la genial impos-
tura’ (Aguilar), sobre la revuelta zapatista, y ‘¿Quién mató al obispo? Autopsia de un cri-
men político’ (Planeta), sobre el asesinato de Juan Gerardi, defensor de los derechos 
humanos en Guatemala.
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En la charla ‘Un periodis-
mo de revista’ estos cua-
tro periodistas defendie-

ron que la cultura «es un refle-
jo de la realidad social» y «có-
mo a través del arte, la literatu-
ra o la cinematografía se des-
cubre el impacto que la situa-
ción económica, social y políti-
ca tiene en las personas».  

En la ponencia se echó la 
vista atrás a la trayectoria de 
estos periodistas para conocer 
cómo han llegado a editar al-
gunas de las revistas cultura-
les más importantes del país y 
dieron varios consejos a los 
alumnos. 

El primer turno fue para 

Manuel Hidalgo quien lanzó 
una serie de consejos para ini-
ciarse como periodista cultu-
ral. «Yo recomiendo la especia-
lización temprana, aunque no 
vale leer libros y no ver tea-
tros. Hay que especializarse, 
porque eso es lo novedoso que 
puedes aportar y quizá sea sea 
eso lo que necesiten en ese 
medio», mencionó Hidalgo. 

Guillermo Busutil le tomó el 
relevo y animó en su discurso a 
que todos aquellos que tengan 
vocación por el periodismo 
cultural, se lancen a ello. «An-
tes hablábamos de la precarie-
dad laboral, pero yo siempre 
digo que dedicarse al periodis-

mo cultural es la manera más 
divertida de ser pobre«, co-
mentó entre risas. 

Por su parte, Andrea Agui-
lar reivindicó la importancia de 
que estas informaciones lle-
guen a todo el mundo para que 
puedan enriquecerse. La pe-
riodista también defendió el 
valor de la cultura. «He traba-
jado en diarios generalistas y 
la sección de cultura siempre 
se mira con mucho desdén 
porque es una sección blanda 
que tiene poca información», 
remarcó. 

Para finalizar, Maite Rico, 
también relató su trayectoria y 
cómo llegó al mundo del perio-

dismo tras realizar la carrera 
de Geografía. Tras toda una vi-
da dedicada al periodismo In-
ternacional, en su regreso a 
España se puso al frente de El 
País Semanal y desde hace 
más de un año se puso al man-
do de la revista La Lectura, 
donde puso en marcha una se-
rie de ideas y debates con ex-
pertos culturales para hacer 
reflexionar a los lectores. 

Los cuatro periodistas ce-
rraron la ponencia con una re-
flexión sobre la situación ac-
tual de la revista en papel, so-
bre cómo seleccionar conteni-
dos y cómo diferenciarse del 
resto.

Guillermo Busutil (Premio Nacional de Periodismo Cultural 2021), Maite Rico (Directora ‘La Lectura’, EL MUNDO), Manuel 
Hidalgo (Director de ‘EL CULTURAL’) y Andrea Aguilar (Periodista cultural de EL PAÍS) 
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1  SEPTIEMBRE  - JUEVES - 17.45 - 19.05

NUEVAS OPORTUNIDADES DEL SECTOR 
AUDIOVISUAL EN ARAGÓN

Natalia Martínez 
JEFA DE CONTENIDOS DE ARAGÓN TV 

Natalia Martínez es licenciada en Ciencias de la Información por la Universidad Autónoma de 
Barcelona. Es la Jefa de Contenidos de Aragón TV desde hace 11 años, lo que implica la confección 
de parrillas de programación, además del análisis de audiencias, coordinación con las productoras 
y el fomento del audiovisual, entre otras cosas. Cabe destacar que en los últimos años, la Academia 
de la Televisión ha premiado a diferentes programas de la autonómica. 

La periodista aragonesa también fue coordinadora de informativos en Aragón TV, cadena a la 
que lleva vinculada profesionalmente desde hace más de 15 años. Sus inicios profesionales fueron 
en la delegación aragonesa de RTVE, donde trabajó durante casi dos décadas como redactora y 
presentadora en informativos y programas llegando a ser la subdirectora del centro territorial de 
TVE en Aragón.

Adriana Oliveros 
PRESIDENTA DEL CLÚSTER AUDIOVISUAL DE ARAGÓN 

Adriana Oliveros (Zaragoza, 1975) es licenciada en Ciencias de la Información por la Universidad 
de Navarra. Inició su carrera profesional en El Periódico de Aragón, medio al que estuvo vinculada 
hasta 2021. Durante ese tiempo firmó La Lupa, sección de Cultura y Sociedad . 

A la par trabajó en la productora Zeta Audiovisual (ahora llamada Prensa Ibérica). Como pro-
ductora ejecutiva estuvo detrás del impulso de numerosos programas en Aragón TV principal-
mente, como ‘Los Imperdibles’ o ‘La Madriguera’. 

En la actualidad es la presidenta del Clúster Audiovisual de Aragón, entidad que representa a 
casi medio centenar de empresas aragonesas dedicadas al audiovisual. La finalidad es conseguir 
mayor representatividad y mejorar la posición del sector dentro y fuera de la comunidad.

Estíbaliz Centeno 
COORDINADORA ARAGÓN FILM COMMISSION 

Estíbaliz Centeno (Vitoria-Gasteiz, 1976) está al frente de la Aragón Film Commission, ente dedi-
cado a la captación de rodajes y coordinación de los mismos. Es periodista, y en los últimos años 
se ha especializado en el desarrollo y dirección de proyectos de comunicación y también en már-
quetin en turismo, trabajos que ha desarrollado en Altiplano Comunicación. De allí salió el diseño 
y desarrollo de estrategia y productos de servicios de atracción y apoyo a rodajes cinematográfi-
cos para las instituciones públicas aragonesas como Film Lonely Lands, Film Teruel o Film 
Matarraña. 

Su trayectoria se detuvo en el Ministerio de Turismo de Ecuador, donde trabajó como asesora 
y CEO de la Film Commission Ecuador. Además de dirigir Calamocha TV, fue la productora de los 
programas de Aragón TV ‘Se escribe con Jota’ y ‘Aragón Misterioso’. 
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Adriana Oliveros, 
Natalia Martínez y 
Estíbaliz Centeno 

coincidieron durante su 
ponencia en la necesidad de 
apostar por el sector, toda-
vía en desarrollo en la 
región, para lo que es nece-
sario -como aseguraron- el 
«apoyo de instituciones polí-
ticas«.  

Natalia Martínez Oliván 
subrayó: “apostamos por el 

sector porque creemos en 
él, hay que trabajar de 
forma conjunta y hacer 
estrategias para que los 
políticos se impliquen y nos 
puedan ayudar». Por su 
parte, Estíbaliz Centeno 
matizó que hay que buscar 
algo «especial» en los esce-
narios, pero especialmente 
la rentabilidad.  

El Clúster Audiovisual de 
Aragón colabora en el nuevo 

papel de la comunidad como 
telón de cine. Adriana 
Oliveros Cid es la presiden-
ta de esta agrupación de 45 
empresas aragonesas dedi-
cadas al audiovisual. La enti-
dad, tiene como objetivo 
«que sean producciones ara-
gonesas, no que únicamente 
vengan a rodarse aquí», 
defendió Oliveros. Natalia 
Martínez añadió que, ade-
más de incentivar la llegada 

de productoras, hay que 
ayudar a las existentes en 
Aragón a salir.  

España y Aragón están en 
un momento de auge, sin 
embargo, las tres invitadas 
subrayaron que aún queda 
camino por hacer. «Lo que 
está ocurriendo en el país 
nunca había pasado, hay 
incentivos y Aragón lo tiene 
que aprovechar», recalcó 
Centeno. 

Adriana Oliveros, Natalia Martínez y Estíbaliz Centeno en la ponencia sobre las nuevas oportunidades de negocio en Aragón
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1  SEPTIEMBRE  - JUEVES - 19.10 - 20.30

CÓMO TENER UNA VOZ PROPIA DESDE LA CERCANÍA

Santiago Paniagua
REDACTOR JEFE DE CULTURA EN 
HERALDO DE ARAGÓN 

Santiago Paniagua (Pamplona, 1968) 
es licenciado en Periodismo por la 
Universidad de Navarra. Ha desarro-
llado toda su carrera profesional en 
Heraldo de Aragón, periódico al que 
está vinculado desde el año 1990.  

A lo largo de su trayectoria ha sido 
redactor en las secciones de Cultura 
y Sociedad, Aragón y España y 
Mundo. Además, ha sido jefe de 
Galería, redactor jefe de Internet y 
actualmente es jefe de Cultura.

Miguel Ángel Artigas
RESPONSABLE DE CULTURA EN 
DIARIO DE TERUEL  

Miguel Ángel Artigas Gracia 
(Zaragoza,1975) es Licenciado en 
Ciencias de la Información por la 
Universidad Complutense de Madrid. 
Llegó a Teruel en 2001 y desde ese 
año hasta 2013 trabajó como perio-
dista deportivo en Diario de Teruel.  

Además también fue colaborador 
especializado en Deportes en 
TeleTeruel y en Onda Cero Teruel. 
Desde 2013 trabaja como periodista 
en el área de Cultura y Sociedad en 
Diario de Teruel.

Daniel Monserrat
RESPONSABLE DE CULTURA EN 
EL PERIÓDICO DE ARAGÓN 

Daniel Monserrat (Zaragoza, 1979) 
es Licenciado en Historia por la 
Universidad de Zaragoza y en 
Periodismo por la Universidad 
Pontificia de Salamanca. Además, 
tiene un máster de periodismo de 
investigación, datos y visualización. 

En 2003 comenzó como redactor 
en diferentes periódicos comarcales 
especializados por el grupo Zeta 
Aragón. También es el creador del 
blog especializado de curling 
‘Hammer Spain’.  En 2017 creó el blog 
‘Goya no tiene nombre de mujer’, en 
el que trató y analizó datos con rela-
ción a la presencia de las mujeres en 
los premios cinematográficos. 

Desde hace 17 años trabaja en la 
sección de Cultura de El Periódico de 
Aragón, y desde hace uno ocupa el 
puesto de jefe de Cultura.

Beatriz Severino
PERIODISTA EN GRUPO 
LA COMARCA  

Beatriz Severino (Villanueva de 
Gállego, Zaragoza, 1983) es 
Licenciada en Periodismo por la 
Universidad Pontificia de Salamanca. 
Publicó sus primeras líneas en prensa 
en la ciudad del Tormes: en Tribuna 
Universitaria y más tarde, en La 
Gaceta de Salamanca. 

En Zaragoza, se inició en El 
Periódico de Aragón, y en las ondas 
radiofónicas a través de Radio 
Nacional de España y Aragón Radio. 
MAASZOOM Agencia de Noticias fue 
su última parada antes de llegar en 
2008 al Grupo de Comunicación La 
COMARCA, donde lleva más de 14 
años escribiendo artículos, noticias, 
entrevistas y reportajes.
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¿Cómo tener una voz propia 
desde la cercanía? Esta es 
la pregunta que respondie-

ron los periodistas culturales. 
Los cuatro incidieron en una po-
nencia moderada por la directo-
ra del curso, Eva Defior, en la im-
portancia de darle un enfoque 
propio de su territorio a los te-
mas y hacer seguimiento de los 
artistas y grupos, desde los más 
pequeños a las grandes estre-
llas. Todos los ponentes utiliza-
ron trabajos que proyectaron en 
el escenario para explicar cómo 
trabajan. 

Beatriz Severino subrayó la 

gran labor que se realiza al infor-
mar sobre temas culturales y có-
mo la mirada desde el territorio 
es muy importante. «La cercanía 
juega un papel clave en el perio-
dismo cultural ya que recibes 
noticias de diferentes fuentes 
con entusiasmo que merecen la 
pena ser contadas», afirmó Se-
verino 

Por su parte, Miguel Ángel 
Artigas añadió que otros medios 
nacionales tienen mucho conte-
nido y poco espacio, algo que da 
más importancia a los medios lo-
cales otorgándoles la responsa-
bilidad de dar voz a lo que los 

grandes medios no pueden 
abordar. «Hay que dar salida al 
talento que hay en Teruel, que 
quizá no juegue en las divisiones 
altas en cuanto a prestigio, pero 
tienen mucho que explicar y que 
contar», reivindicó. 

Santiago Paniagua explicó 
que es llamativo como en Ara-
gón lo cultural es mucho más im-
portante que en otros lugares, y 
echó la vista atrás para recordar 
cómo eran los periódicos hace 
décadas. También recalcó que es 
necesario que los periodistas si-
gan contando las historias des-
de la cercanía. 

Por último, Daniel Monse-
rrat, explicó cómo comenzó co-
mo responsable de cultura de El 
Periódico de Aragón con el obje-
tivo de dar un paso más hacia la 
aragonización de la sección. «No 
es sencillo cubrir la sección de 
cultura, es satisfactorio, pero es 
algo complicado de realizar», ex-
presó el periodista. 

Esta ponencia finalizó con 
una ronda de preguntas en la 
que se volvió a reivindicar por 
parte del público la gran labor 
que se realiza desde los medios 
locales y regionales dándole tan-
ta importancia a lo cultural.

Mesa redonda sobre 'Cómo tener una voz propia desde la cercanía' con Beatriz Severino, Miguel Ángel Artigas, Santiago 
Paniagua y Daniel Monserrat moderada por Eva Defior
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2  SEPTIEMBRE  - VIERNES - 09.00 - 10.00

NARRATIVAS AUDIOVISUALES.  
NUEVOS FORMATOS TELEVISIVOS Y AUDIENCIAS

Fernando Ruiz 
COORDINADOR DE CONTENIDOS Y DIRECTOR DE PROGRAMAS DE  
TELEVISIÓN EN FACTORÍA PLURAL 

Fernando Ruiz (Zaragoza,1972) es licenciado en Ciencias de la Información por la 
Universidad de Navarra. Estudió un máster de Radio de RNE en la Universidad Complutense 
de Madrid, además de un posgrado en Guiones para Televisión en la Universidad de Zaragoza. 

Fernando Ruiz es especialista en programas informativos y contenidos audiovisuales. 
Además, es jefe de Redacción de CHIP Audiovisual para Aragón TV; ha presentado programas 
y magazines en Antena 3 TV, o Aragón TV, los cuales ganaron el premio Iris que otorga la 
Academia de Televisión. Varios de los programas que ha conducido en Aragón TV son el mati-
nal Buenos Días Aragón, el vespertino Punto de Vista, programas de debate como Palabras 
Cruzadas, y el magacín Mañanas Expo. También ha sido narrador de numerosos eventos tele-
visivos, siendo la ofrenda de las Fiestas del Pilar uno de los programas con mayor audiencia. 

Ruiz lleva más de 25 años haciendo periodismo, ahora en cargos de mayor responsabilidad 
y antes saliendo a la calle como reportero en Radio Nacional de España, Onda Cero, Cadena 
Ser o Antena 3 TV.  

En estos momentos está centrado en contenidos de entretenimiento y nuevos formatos 
para televisión en Factoría Plural. Además, también está comunicando en Social Media y es la 
voz en off de El Campo es Nuestro.
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Según datos del año 2021, 
30.505.000 millones de personas 
ven la televisión. No obstante, son 

3,3 millones menos que hace nueve 
años. En el caso de la franja del prime 
time ha ocurrido lo mismo: hay 3 millo-
nes de espectadores menos. En cuanto 
al público que más consume la televisión, 
Ruiz ha señalado que son personas que 
superan los 65 años, lo que genera difi-
cultad para que las empresas quieran 
anunciarse. Su público objetivo se 
encuentra entre los 24 y 44 años, ya que 
son las personas que «más salen a la calle 
y más actividades realiza fuera de casa». 

Fernando Ruiz propuso al programa 
‘El campo es nuestro’ de Aragón TV 
como ejemplo de producto de entreteni-
miento pensado para atraer a un espec-

tador joven. En julio fue el programa cul-
tural más visto con 54.000 espectado-
res de media. Además, el programa tam-
bién está funcionado «muy bien» en las 
redes sociales. En Youtube, el vídeo más 
visto ha alcanzado casi 300.000 visuali-
zaciones. 

Ruiz remarcó «lo importante que 
es que exista una buena relación 
entre el periodista y el protagonista 
en grabaciones tan duras como las de 
este programa». El equipo sale a las 
6.00 y vuelve a las 17.00. “Cuando 
regresan, el estudio se llena de barro 
y cajas de tomate”, ha comentado 
entre risas. La ponencia finalizó al 
ritmo de la versión de Idoipe de ‘Jota 
de las espigas’, que tanto representa 
al campo aragonés. 

Fernando Ruiz en la ponencia 'Narrativas audiovisuales. Narrativas. Nuevos Formatos televi-
sivos y audiencias'
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Más de medio centenar de 
alumnos de Periodismo 
de la Universidad de Za-

ragoza se están profesionalizando 
mientras estudian el grado gracias 
a la plataforma Entremedios. El 
profesor de la institución universi-
taria y director del proyecto, José 
Antonio Gabelas, explicó cómo «los 
alumnos pueden publicar conteni-
do en la plataforma y trabajar como 
en una auténtica redacción». 

En la ponencia, Gabelas relató 
los inicios del proyecto que actual-
mente está coordinado por 10 do-
centes. «surge en 2015 con la idea 
de que los alumnos pudiesen publi-
car sus mejores trabajos de las asig-
naturas, pero vimos que se queda-
ba corto y decidimos transformarlo 
en un lugar para que los estudian-
tes se diesen a conocer«, detalló 
Gabelas. 

Por su parte, las alumnas que 
acompañaban al docente, Lucía y 
Alba, explicaron sus funciones 
como redactoras de la sección 
Entrespots. «Contamos con un 

2  SEPTIEMBRE  - VIERNES - 10.05 - 11.00

ENTREMEDIOS, PLATAFORMA PROFESIONALIZANTE 
PIONERA EN ESPAÑA

José Antonio Gabelas 
DIRECTOR DE ENTREMEDIOS 

José Antonio Gabelas-Barroso (Madrid, 1957) es Doctor en Ciencias de la Información por la 
Universidad Complutense de Madrid, profesor de Comunicación Audiovisual y Publicidad de 
la Universidad de Zaragoza, Licenciado en Historia del Arte y Diplomado en Educación 
General Básica por la Universidad de Zaragoza. 

También es director de Entremedios, la plataforma multimedia del Grado en Periodismo de 
la Universidad de Zaragoza. Creada por alumnos y profesores del Grado en Periodismo de 
Unizar, tiene como objetivo el aprendizaje de la labor profesional del periodista mientras se 
visibiliza el protagonismo de los estudiantes. Fue director del suplemento ‘El periódico del 
estudiante’ en El Periódico de Aragón desde 1998 hasta 2008; y actualmente es columnista 
habitual del medio de opinión Disidentia. También es uno de los miembros fundadores de 
GICID (Grupo de Investigación en Comunicación e Información Digital). En su ponencia sobre 
Entremedios le acompañarán las dos estudiantes de Periodismo Lucía Ruesca y Alba Conte.

Jose Antonio Gabelas, docente de la Universidad de Zaragoza, junto a dos alumnas en la presentación del pro-
yecto Entremedios en el IV Curso de Periodismo Especializado.

equipo de dos a cinco redactores y nos apoya-
mos entre todos, si no sabes por donde tirar, 
ellos te aconsejan y lo mismo con los profeso-
res, que te orientan y te corrigen mil veces», 
mencionó Lucía. 

Según expresó Gabelas, Entremedios es una 

plataforma pionera a nivel local y nacional, ya que 
está haciendo convenios con otros medios de co-
municación con una importante repercusión para 
que los alumnos puedan cultivar una trayectoria 
profesional antes de terminar la carrera universi-
taria. 
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La radio está viviendo una 
revolución en los últimos 
años a causa de la irrup-

ción de los nuevos formatos di-
gitales, especialmente el for-
mato podcast. Es una de las 
ideas en las que Ana Segura in-
cidió en su ponencia enmarca-
da en la segunda jornada del 
Curso. 

Segura habló en el Teatro 
Municipal de la actualidad de la 
radio y el auge del podcast co-
mo método de reinvención. 
“Vivimos en la tercera revolu-
ción de internet. La primera fue 
la imagen, la segunda del vídeo 

NARRATIVAS AUDIOVISUALES.  
EL TRANSMEDIA EN RADIO Y LA FUSIÓN DE GÉNEROS

Ana Segura 
JEFA DE CONTENIDOS DE ARAGÓN RADIO 

Ana Segura (Jaca, 1971) es Licenciada en Ciencias de la Información y Diplomada en 
Comunicación por la Universidad Pontificia de Salamanca. Estudió un Máster en Radio por 
RNE en la Universidad Complutense de Madrid. Es Doctora en Comunicación e Información 
por Unizar y la Universidad de Barcelona. 

Actualmente coordina Aragón Radio Podcast y el proyecto digital Aragón Cultura. 
Anteriormente desarrolló su carrera profesional en las cadenas de radio COPE, SER y RNE 
encargándose tanto de los servicios informativos como de los programas. 

Es profesora asociada de Comunicación Audiovisual en el Grado de Periodismo en la 
Universidad de Zaragoza desde 2010. Además, coordina las emisiones de los alumnos en 
Radio Unizar, como jefa de contenidos. 

La periodista dirige y presenta el programa cultural diario ‘La Torre de Babel’ por el cual ha 
recibido el premio AEDITAR 2019 de Fomento a la Lectura otorgado por el Gremio de 
Editores de Aragón.  

2  SEPTIEMBRE  - VIERNES - 11.30 - 12.35

Ana Segura en su ponencia 'Narrativas Audiovisuales’. 

y la tercera fue el audio”, con-
cretó. Además, apuntó a que 
el podcast “está en auge», de-
bido fundamentalmente a 
que «es un medio muy econó-
mico» que puede llevarse a 
cabo con tal solo un teléfono 
móvil. Este formato sonoro ha 
vivido un importante creci-
miento durante la pandemia, 

teniendo cada vez más reper-
cusión, ya que presenta con-
tenidos que el consumidor 
puede escoger a su gusto y en 
el momento que desee, algo 
que la radio convencional no 
permite. Por esta razón, mu-
chas empresas están tratan-
do de apostar también por los 
podcasts. 

La periodista de Aragón Radio 
destacó también la existencia de 
figuras como David Broncano de 
‘La Vida Moderna’ o Ibai Llanos, 
que han ayudado a transportar la 
radio a otras plataformas como 
YouTube o Twitch. “Internet no es 
una amenaza, es un aliado. Cuan-
do entró a escena Twitch, Aragón 
Radio pudo ofrecer contenido 
que no tiene cabida en la FM pero 
que a la larga podía tener mucha 
repercusión”, comentó. “Hoy en 
día la radio visual es cada vez más 
común ya que los más jóvenes es-
tán acostumbrados a lo visual, 
que es más ameno que solo escu-
char”, concluyó. 
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2  SEPTIEMBRE  - VIERNES - 12.35 - 13.45

PERIODISMO CON ROSTRO.  
SEGUIR SIEMPRE UNA BUENA HISTORIA

Loreto Sánchez Seoane 
JEFA DE CULTURA EN EL INDEPENDIENTE 

Loreto Sánchez Seoane (Madrid, 1989) es periodista y escritora. Comenzó su carrera en el diario 
ABC, tras años en la sección cultural de El Mundo especializándose en Arte. Entró en El 
Independiente, donde es jefa de Cultura y Tendencias y pone voz a mujeres mal entendidas u olvi-
dadas.  

Loreto también tiene un blog en la web literaria Zenda, ‘Tarados’, donde recoge a escritores, 
actores y artistas que sucumbieron a la locura. En 2020 escribió ‘Te quiero viva, Burra’, una serie 
de perfiles sobre 27 mujeres artistas, científicas o escritoras de distintos lugares y épocas aparta-
das de la historia. Además, acaba de publicar un relato en el recopilatorio ‘No me cuentes cuentos’, 
junto a otras decenas de escritoras.

Berna González Harbour 
PERIODISTA DE EL PAÍS Y ENCARGADA DE LA NEWSLETTER DIARIA 

Berna González Harbour (Santander, 1965) es periodista, escritora y crítica literaria. Licenciada 
en Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid, trabaja en El País, donde es subdirec-
tora y responsable de la Newsletter diaria. Además, colabora en ‘Hoy por Hoy’ en la Cadena Ser y 
en la revista cultural Zenda. También ha desarrollado su carrera en diarios como El Sol o El 
Periódico de Cataluña. 

Su larga carrera le ha llevado a obtener premios como el Estrañi de la Asociación de Periodistas 
de Cantabria o el Dashiell Hammett de la Semana Negra de Gijón por la novela ‘El sueño de la 
razón’. Es autora de numerosos libros de novela negra, debutó en la ficción con ‘Viaje al fondo de 
un embudo’, que ganó el accésit del Premio José Hierro. En 2012 publicó ‘Verano en rojo’, prota-
gonizada por la comisaria Ruiz. Con la misma protagonista ha publicado ‘Margen de error’ (2014), 
‘Las lágrimas de Claire Jones’ (2017) y ‘El sueño de la razón’ (2019). 

Camino Ivars 
PERIODISTA FREELANCE ESPECIALIZADA EN CULTURA Y CINE 

Camino Ivars (Zaragoza, 1986) es Licenciada en Periodismo por la Universidad de Zaragoza y en 
Criminología por la Universidad de Alicante. Además, es productora audiovisual por el CPA 
Salduie. Actualmente es periodista freelance especializada en cultura. 

Comenzó como ayudante de producción en Aragón TV y posteriormente fue becaria en el 
Canal 24 Horas de TVE. Un año más tarde fue becaria en Heraldo de Aragón, donde trabajó en las 
sedes de Teruel y Zaragoza hasta 2014. 

También se encargó de la comunicación de diversas ediciones de la muestra audiovisual 
ProyectAragón. De 2017 a 2021 fue la jefa de prensa del Festival Internacional Buñuel Calanda. 

Desde 2014 trabaja como periodista autónoma creando y gestionando contenidos digitales y 
redes sociales y desde 2015 es periodista colaboradora en Heraldo de Aragón.
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Camino Ivars, Loreto Sánchez Seoane y 
Berna González Harbour, cerraron la 
segunda mañana del curso. Su debate se 

centro en una de las claves principales para el 
periodismo cultural: ponerle rostro a las historias 
para que el lector se interese por ellas y las siga. 
«El formato no es lo importante, sino cómo vives 
la historia y cómo la cuentas», explicó Ivars. 

Ante las palabras de Ivars, «siempre he sabido 
que era periodista», Loreto Sánchez asintió y 
explicó que cree que «es algo que nos pasa a 
todos los periodistas, nos empeñamos en seguir 
con ello porque en el fondo es lo que somos». La 
jefa de Cultura en El Independiente defendió que 
los que se dedican a esta profesión viven con la 
necesidad de transmitir lo que creen que puede 
ser interesante y que, al final, la cultura represen-
ta a la sociedad y hay que investigar y contar qué 
hay detrás.  

“Me maravilla escucharos porque me doy 

cuenta de que la pulsión de ser periodista vibra 
igual en todas las generaciones. Transmitís una 
emoción igual a la que yo sentí y sigo sintiendo”, 
así comenzó su intervención Berna González. 
Además, añadió que ella también es escritora y 
que la literatura de ficción le da libertad, imagina-
ción y diversidad, «todo lo contrario que el perio-
dismo». Sus libros le permiten dar un final ade-
cuado a conflictos que en la realidad no se pue-
den resolver.  

Por último, las ponentes recalcaron dos 
temas importantes. Por un lado, que el ámbito 
digital actual ha supuesto un impulso para el 
periodismo cultural al demostrar a través de 
visualizaciones y tiempos de lectura que esas 
historias tienen un gran público e interesan. 
Por otro lado, que el multimedia es vital para 
narrar una historia, las fotografías, videos y 
audios dan algo esencial y es que “una imagen 
vale más que mil palabras”. 

Camino Ivars, Loreto Sánchez Seoane y Berna González Harbour
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Berna González Harbour 

 «LA CULTURA SE HA CONVERTIDO EN UN ACTO DE 
FUERZA DE VOLUNTAD, DE DESEO, DE VOCACIÓN POR 
PARTE DE QUIENES CREEMOS EN ELLA»

ENTREVISTA

 Los medios tienen un papel fundamental a la 
hora de transmitir cultura. 
Sí. En mis inicios dediqué gran parte de mi carre-
ra a la sección de Internacional. La cultura era 
un deseo no cumplido porque era una de mis in-
tenciones cuando empecé en periodismo. Tuve 
la suerte, después de 20 años, de poder dirigir 
Babelia, el suplemento de cultura de El País, y de 
poder quedarme involucrada en las entrevistas, 
en crítica cultural, crítica literaria. Poderme de-
dicar a leer y a escribir sobre autores ha sido el 
mayor descubrimiento del periodismo después 
de haber pisado guerras, revoluciones, cambios 
en muchos continentes… Siempre que la gente 
nos reclama que por qué no escribimos buenas 
notician les digo que están ahí, en cultura, y 
acompañarlas desde el punto de vista periodís-
tico es un inmenso placer. 

Haciendo alusión al título del curso, "cultura 
eres tú" porque hace poco estuviste en Ando-
rra para presentar tus novelas... 
Sí, según venía lo he recordado. He tenido la 
oportunidad de ir a varios pueblos y ciudades 
de Aragón gracias al Festival Aragón Negro de 
Juan Bolea y ha sido un placer. Normalmente 
estamos constreñidos a las grandes ciudades y 
no nos damos cuenta de la capilaridad de la cul-
tura y acercarse a pueblos como Andorra nos 
da una oportunidad para ver a otros lectores y 
ver cómo la cultura es transversal, cómo hay 
una España que no solemos mirar, y aunque 
cueste conviene venir hasta aquí. 

Este curso es una oportunidad para ello... 
Sí, sí. Da pereza moverse pero conviene pisar 
los sitios y ver a la gente que también consume 
cultura. 

Una de las ponencias se centró en el periodis-
mo cultural ejercido desde el ámbito local. Se-
ñalaban que en ocasiones suponía un esfuerzo 
atender a estos temas frente a otros conside-
rados de mayor calado... 
Yo trabajo en todos los ámbitos: cultura, políti-
ca… Intento ser muy transversal. ¿Qué ha ocu-
rrido tras la crisis que están sufriendo los me-
dios? Que la cultura es la última que va quedan-
do y la que ha ido perdiendo más recursos en el 
periodismo español y supongo que internacio-
nal. A veces es una cuestión de vocación, a veces 
es voluntarismo y dedicar tus fines de semana a 
leer libros o destinar horas de fuera del trabajo a 
aportar algo en tu medio. La cultura se ha con-
vertido en un acto de fuerza de voluntad, de de-
seo, de vocación, por parte de muchísimos que 
creemos en ella. 

¿Qué hacer frente a esto? 
¡Uy! (ríe). Defender el valor de nuestra profe-
sión y defender las buenas historias. Muchas 
veces la audiencia nos demuestra que está ahí. 
Buenos reportajes sobre arte, sobre cultura, so-

bre poesía vienen acompañados sorprendente-
mente de mejores audiencias que los temas de 
política. Se trata también de hacer conscientes a 
nuestros jefes de que la audiencia está ahí y 
quiere y necesita buenos prescriptores, porque 
en el mundo actual la prescripción está absolu-
tamente diseminada y siempre hay que defen-
der el valor de las buenas firmas consolidadas, 
de las firmas de referencia o de otras que pue-
dan surgir, pero avaladas por los buenos me-
dios, para mantener esa vela encendida de la 
cultura. 

Ahora cualquier youtuber es prescriptor. ¿Ha 
complicado esto el trabajo de los profesiona-
les de la comunicación? 
Sí. En todos los ámbitos la horizontalidad de las 
redes sociales ha facilitado a muchísimas perso-
nas que no son profesionales emitir noticias y 
emitir opiniones. Bienvenido sea, pero en me-
dio del ruido se han ido estableciendo unos tsu-
namis de influencia por parte de gente no auto-
rizada. Da lástima ver cómo nuestra sociedad 
no se está preparando para discernir la buena 
información de la mala, los datos de la realidad. 
Todo esto es internacional, no es una realidad 
española, pero está desencajando nuestro 
mundo tal y como lo conocíamos, un mundo en 
el que los hechos son los hechos y las opiniones 
son las opiniones. En este universo de YouTube, 
de influencers, de redes, claramente se abren 
paso muchas voces que no están acompañadas 
por los hechos, y el reto que tenemos como so-
ciedad y como modelo educativo es divulgar có-

mo distinguir lo real de lo falso. Creo que es una 
asignatura pendiente. 

Hay a quienes ni siquiera les interesa lo que es 
real o lo que es falso, no les interesan las noti-
cias... 
Un estudio del Instituto Reuters hablaba de có-
mo los jóvenes estaban cansados o no querían 
información… Creo que puede ser un momen-
to coyuntural debido al hartazgo de la pande-
mia y de Ucrania. La pandemia nos ha exigido 
tal cúmulo de concentración para enterarnos 
de una novedad tan importante como es la en-
fermedad, de su dimensión científica y social, 
de las nuevas normas… Ha habido tantos ejes 
de preocupación y de obligatoriedad de estar 
informados que creo que esta encuesta se ha 
hecho en el momento hartazgo. Lo podemos 
entender, creo que lo sufrimos todos, pero a la 
hora de la verdad la gente necesita informarse 
y yo creo que eso es un espejismo de un mo-
mento concreto que no se va a quedar ahí. 

La ponencia en la que has participado lleva 
por nombre 'Periodismo con rostro'. ¿El buen 
periodismo debe tenerlo? 
Siempre, claro. Hablamos de la gente y tene-
mos que tenerlo muy claro porque se nos olvi-
da constantemente. Cada vez que hablamos de 
la subida del gas, de la bajada, de topar los pre-
cios… siempre nos tenemos que poner mirando 
a la gente concreta, en busca de aquellos que 
reciben las facturas del gas, que no puedan pa-
garlas, que están siendo perseguidos por com-
pañías y que son vulnerables. Siempre hay que 
buscar al afectado, a la persona. Ninguna teori-
zación de los problemas que tratamos es válida 
si no tenemos en cuenta a la persona. 

También el medio en el que se instauran, dán-
doles voz estén donde estén... 
Sí, sí. No puedo estar más de acuerdo. A veces 
estamos mirando Madrid, Barcelona, Zaragoza 
o las grandes ciudades y hay que bajar. Para mí 
la gira que hice con Aragón Negro me ha permi-
tido tener una idea de Aragón como un lugar en 
el que veo riqueza, emprendimiento, veo movi-
miento de personas, iniciativas interesantes, 
una economía que yo no conocía y una vida cul-
tural que yo no conocía, y claro que sí, hay que 
apoyarlo.

Berna González Harbour en el estudio  
de Radio La Comarca 
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2  SEPTIEMBRE  - VIERNES - 16.00 - 17.15

CUANDO UN BUEN TEMA LO PUEDE TODO.  
ROMPE EL FORMATO. CASOS DE ÉXITO

Berta J. Luesma 
DIRECTORA DE ALTAIR MAGAZINE 

Berta Jiménez Luesma (Zaragoza, 1992) es periodista, con un máster en Criminología. Es directo-
ra de Altaïr Magazine, donde trabaja desde 2015. Ha prologado la novela gráfica ‘Annemarie’, de 
María Castrejón y Susanna Martín. Ha participado junto a María Angulo en COVID19. La comuni-
cación en tiempos de pandemia.  

También ha publicado crónicas en Arainfo, El Salto y ha colaborado con una sección sobre 
Viajes en Radio Primavera Sound. Berta Jiménez también es cofundadora, junto a muchas otras, 
de la revista cultural Zero Grados. En su blog PikaraMagazine publica reportajes donde da voz a 
mujeres o denuncia su trato a lo largo del tiempo. En la web encontramos, entre otros, ‘El tajo 
fuera de escena’, una crónica sobre mujeres y minería en Escucha.

Laureano Debat 
PERIODISTA CULTURAL Y ESCRITOR 

Laureano Debat (Lobería, Argentina, 1981) es periodista cultural, escritor y profesor universita-
rio. Redacta todo tipo de contenidos online y destaca por sus crónicas de viajes. Debat colabora 
en medios de comunicación de España y Argentina como webGranta, La Vanguardia o en la revista 
Orsai. En el diario.es también escribe crónicas desde un punto de vista íntimo y familiar sobre via-
jes. A lo largo de su carrera también ha trabajado como Copywriter SEO, marketing digital y com-
munity manager. Además, ha publicado ‘Barcelona inconclusa’.  

Durante gran parte de su carrera ha trabajado en La Plata, donde ha sido productor y locutor 
de radio y redactor. Ha colaborado en distintos medios como autónomo, tanto a distancia en 
medios argentinos como Radioacktiva o Anfibia, y españoles como JotDown o Radar. Se adentró 
en el mundo de las crónicas como colaborador en Catalunya Plural, donde trabajó durante casi 
cuatro años.

María Angulo 
DIRECTORA DE ZERO GRADOS 

María Angulo Egea (Madrid, 1972) es periodista y profesora de Historia del Periodismo y 
Periodismo de investigación en la Universidad de Zaragoza, además de Doctora en Filosofía y 
Letras por la Universidad Autónoma de Madrid. También trabaja en el proyecto de audio Sonora, 
que recoge historias originales y exclusivas. Además, dirige desde hace cuatro años la revista onli-
ne de periodismo cultural y narrativo Zero Grados, que cumple 8 años. 

Angulo colabora con distintas publicaciones como El Periódico de Aragón, JotDown, Altaïr 
Magazine, Fronterad o eldiario.es. Es autora de libros como ‘Periodismo literario. Naturaleza, 
antecedentes, paradigmas y perspectivas’ o ‘Artículo femenino singular. Diez mujeres esenciales 
en la historia del articulismo español’. También ha escrito ‘Información, Propaganda y Discurso en 
la Prensa de los Sitios de Zaragoza’, ‘Tertulia patriótica de Cádiz’, ‘Guía histórica de las bibliotecas 
de Madrid’ o ‘Crónica y Mirada’, entre otros muchos títulos.
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La tarde del segundo día arrancó con la 
ponencia de Laureano Debat, Berta J. 
Luesma, y María Angulo. Los profesio-

nales del sector abordaron en profundidad 
el género de la crónica periodística. 

Durante la conferencia, definieron la cró-
nica como nuevo periodismo o periodismo 
literario, entre otros términos, en los que se 
ha remarcado el papel de la visión del perio-
dista, el reporterismo y la utilización de 
recursos estilísticos.  

Los invitados defendieron que una carac-
terística fundamental de las crónicas perio-
dísticas es la utilización de recursos estilísti-
cos. «Hay que contar historias con herra-
mientas de la literatura para que sea más 

rico, pero no solo para adornar», defendió 
María Angulo. «La historia es importante, 
pero también cómo contarla, no se suelen 
utilizar la ficción y estas herramientas ayu-
dan a que la historia se desarrolle en pleni-
tud», recalcó Debat.  

Otra de las singularidades que señaló es 
el empleo de la primera persona. «El uso del 
yo da miedo, hay que tener cuidado, pero 
puede funcionar muy bien», puntualizó 
Luesma.  

Para finalizar Angulo concluyó: «las cróni-
cas siempre han estado ahí, son un periodis-
mo subterráneo que ha ido fluctuando, aun-
que queda trabajo en ver la lectura como 
algo no ficticio». 

Berta J. Luesma, directora de Altaïr Magazine; Laureano Debat, periodista cultural, escritor y profesor universita-
rio; y María Angulo, profesora de Periodismo en la Universidad de Zaragoza.
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2  SEPTIEMBRE  - VIERNES - 17.30 - 18.45

MÁS ALLÁ DEL SOPORTE,  
EL PERIODISTA POLIVALENTE

Carlos Marañón 
DIRECTOR DE CINEMANÍA 

La revista Cinemanía fue fundada en 1995, y es una referencia en todo lo que acontece en el 
mundo del Séptimo Arte tanto patrio como internacional. La cabecera está dirigida desde hace 14 
años por Carlos Marañón (Barcelona, 1974), quien comenzó siendo redactor jefe tras su paso por 
La Nueva España, donde comenzó su carrera. 

El periodismo le permite unir sus dos pasiones: el cine y el fútbol, deporte que también practicó 
en clubes como el Espanyol B. Ha escrito libros sobre esta temática: ‘Fútbol y Cine: El Balompié en 
la gran pantalla’ y ‘Un partido de leyenda’, una monografía sobre la película ‘Evasión o victoria’. 

Es Licenciado en Derecho y Periodismo por las universidades de Barcelona y Navarra respec-
tivamente. Colabora con asiduidad en diferentes medios en espacios tanto futbolísticos como 
cinematográficos, entre los que destacan la Cadena Ser en ‘Carrusel Deportivo’ y ‘La Ventana’ de 
Carles Francino. También lo hace en El País, La Vanguardia, Rolling Stone y Panenka, entre otros.

Víctor Amela 
PERIODISTA DE ‘LA CONTRA’ EN LA VANGUARDIA Y ESCRITOR 

Víctor Amela (Barcelona, 1960) es una de las tres firmas de ‘La contra’ de La Vanguardia, medio en 
el que trabaja desde hace cuatro décadas. Lamela es autor entre otros, de títulos como ‘Yo pude 
salvar a Lorca’ o ‘La filla del Capità Groc’, obra galardonada con el Premio Ramon Llull 2016. 
También sigue la lista de premios con el Antonio Mompeón Motos o el Micrófono de Plata, entre 
otros. 

Estudió Periodismo en la Universitat Autònoma de Barcelona. Además de otras secciones de 
entrevistas y reportajes, co-creó ‘La contra’ junto con Ima Sanchís y Luis Amiguet en 1998 . 

Su carrera también está ligada a la docencia. Ha impartido clases en la Universitat Autònoma 
de Barcelona y en la Universitat Ramon Llull. Además de la letra impresa de sus libros y el periódi-
co, Lamela colabora en radio en ‘El món a Rac 1’, de RAC1, y en el programa ‘Aruseros’ en La Sexta 
en televisión.

Carlos Gurpegui 
CRÍTICO DE CINE, PERIODISTA Y PROFESOR 

Carlos Gurpegui Vidal (Zaragoza, 1968) es periodista y social media manager. Acumula más de 
tres décadas de experiencia desarrollando su labor profesional como ‘educomunicador’, gestor 
cultural y responsable de gabinetes de comunicación. Es miembro de la Asociación Española de 
Responsables de Comunidad y Profesionales Social Media, así como miembro de la Unión 
Internacional de Promoción de la Salud y Educación para la Salud. 

Forma parte del consejo editorial de ‘Cabiria’, los cuadernos turolenses de cine cuya publicación 
relanzó recientemente el Instituto de Estudios Turolenses. Ha firmado varios artículos, y además 
colabora en varios medios de comunicación como Diario de Teruel o la Cadena Cope, donde par-
ticipa desde hace casi dos décadas con una sección en el magazine ‘La Mañana’ como crítico de 
cine. Está en la coordinación técnica del programa ‘Pantallas Sanas, Cine y Salud’ del Gobierno de 
Aragón; y también es profesor colaborador en la Universitat Oberta de Catalunya y en la UNED.
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El cine y la manera de 
acceder a él han cambia-
do radicalmente en las 

últimas décadas. «Antes había 
pocas posibilidades, pero infi-
nitas ganas de acceder a las 
obras», resumía Carlos 
Gurpegui en el coloquio que 
compartió junto a Carlos 
Marañón y al que finalmente 
no pudo unirse Víctor Amela 
por motivos de salud. 

Plantearon sobre el esce-
nario una paradoja: que en el 
tiempo en el que más películas 
se estrenan más complicado 

sea dedicarse al periodismo 
especializado en cine. «Creo 
que nuestro tocayo, Carlos 
Boyero, debe ser la una única 
persona que vive de lo que 
escribe y habla en la radio 
sobre cine», bromeó Marañón. 
«No solo escribimos de cine, 
hacemos muchísimas otras 
cosas», apuntó, dejando 
entrever también la realidad 
de los periodistas especializa-
dos. 

«El crítico de cine es una 
firma humilde que, bajo mi 
punto de vista, tiene que 

crear estilo, tiene que poner 
en valor lo que esa nueva 
obra aporta al mundo«, apos-
tilló Gurpegui. «El 80% de las 
películas que vemos son 
malas», reconoció el director 
de Cinemanía, desatando 
alguna risa en el patio de 
butacas. 

«Los medios permiten que 
el cine español esté en la 
agenda», concluyó Gurpegui, 
poniendo en valor el trabajo 
de quienes apuestan por esta 
forma de defender la cultura. 
No obstante, también lamen-

taron que el cine ocupe cada 
vez menos espacio en la vida 
pública, acompañe menos a la 
sociedad. Es por eso que, 
frente al consumo masificado, 
por ejemplo, de series, anima-
ron a disfrutar del cine en 
pantalla grande «como ritual, 
como arte y como experiencia 
de inmersión». 

«Quizá el mejor cine, el 
buen cine, es el que nos ayuda 
a bucear y ver lo que hay en 
nosotros mismos», concluyó 
Gurpegui tras recordar tam-
bién al paisano Luis Buñuel. 

Carlos Marañón y Carlos Gurpegui durante su coloquio en el IV Curso de Periodismo Especializado de Alcañiz
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2  SEPTIEMBRE  - VIERNES - 19.00 - 20.30

TALLER PARA YOUTUBERS. 
EL FENÓMENO DE DESUSTANCIAUS.  

RODAJE EN DIRECTO DESDE EL TEATRO MUNICIPAL DE ALCAÑIZ

Juan Moneo 
PERIODISTA 

Juan Moneo (La Almunia, 1995) es presentador, guionista y editor de ‘Desustanciaus’. Moneo 
estudió Periodismo en la Universidad de Zaragoza, y al salir de la carrera trabajó en la agencia 
Maaszoom como redactor, fotógrafo, editor y realizador. También ha sido reportero en HENNEO, 
diseñador gráfico y redactor de contenidos en THE SMART BUBBLE, así como redactor de con-
tenidos en SPEND IN Magazine. Actualmente trabaja de locutor de radio en Onda Aragonesa y es 
CEO & Founder de Tía Pilarín, la marca que ha creado, administra e ilustra.  

Laura Mateo 
PERIODISTA 

Laura Mateo (Zaragoza, 1994) es redactora, Comunity Manager y Account Manager Senior en 
MIT Comunicación Estratégica. La periodista ha trabajado la comunicación en radio, prensa y en 
gabinetes corporativos. También ha sido redactora en Heraldo de Aragón. En sus perfiles digitales 
se define como una persona entusiasta, curiosa y con interés constante por aprender.

Pai Alcolea 
PRODUCTORA DE CINE 

Pai Alcolea (Zaragoza, 1983) es directora y jefa de producción de películas y series como 
‘Nuestros amantes’, ‘De tu ventana a la mía’, ‘Mitos y leyendas’ o ‘El último show’. Desde 2004 tra-
baja en equipos de producción internacionales para series como ‘Juego de Tronos’ o ‘The English’. 
También en producciones nacionales como ‘Tarde para la ira’, ‘Volver’ o ‘Torrente 3’.  

A su vez ha trabajado como directora de producción en Koncept Company y como freelance en 
la producción audiovisual. Desde 2014 es distribuidora de cine en PLASSS Films, y jefa de produc-
ción en Be My Baby Films desde 2015.  

Actualmente es la directora de ‘Desustanciaus’. La productora ha obtenido por su carrera el 
Premio Corona de Aragón 2018 a la trayectoria profesional.
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Un programa con 
mucha rasmia». Así 
introdujo Laura 

Mateo a ‘Desustanciaus’, el 
proyecto audiovisual que 
comparte junto a Juan 
Moneo y Pai Alcolea. Se 
trata de un programa de 
entrevistas a través de 
YouTube con esencia ara-
gonesa que busca llegar a 
los millennials y centen-
nials. Lo defendieron como 
un proyecto transmedia 
genuinamente aragonés 
pensado para dar cabida a 

los jóvenes a través del 
humor. «Nuestra diferen-
ciación es que somos de 
Aragón», sostuvieron. 

‘Desustanciaus’ arrancó a 
finales del 2021 con entre-
vistas a personajes como a 
‘Marianico El Corto’ o a la 
ilustradora Flavita Banana. A 
través de este formato, que 
incluye estrategias para las 
diferentes redes sociales, 
reivindican la apuesta por lo 
nuevo. «En Aragón tenemos 
miedo a la vanguardia. Hay 
que apostar por lo puntero y 

por la gente joven», destacó 
Moneo. 

La ponencia fue filmada 
para formar parte de la pro-
gramación de la nueva tem-
porada. Con Moneo y 
Alcolea sobre el escenario 
del Teatro, y Mateo presen-
te de forma virtual, los tres 
explicaron al público alcañi-
zano cómo fueron sus 
comienzos profesionales, 
anécdotas y también cómo 
surgió este peculiar proyec-
to, al que animaron a seguir 
en redes sociales. 

Juan Moneo, Pai Alcolea y Laura Mateo, a través de videoconferencia, en el Teatro Municipal de Alcañiz
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3  SEPTIEMBRE  - SÁBADO - 9.00 - 10.30

ESCRIBE TU PROPIO GUION.  
UN CAMINO MARCADO POR EL CINE

Miguel Santesmases 
DIRECTOR DE CINE 

Miguel Santesmases (Madrid, 1961) es Doctor en Comunicación Audiovisual, director de cine y 
profesor en la Universidad Carlos III de Madrid, además de Licenciado en Ciencias Físicas. Entre 
sus películas como director figuran ‘La fuente amarilla’ (1999), ‘Amor, curiosidad, prozac y dudas’ 
(2001), ‘Días azules’ (2006) y ‘Madrid, above the Moon’ (2016). 

Lleva meses inmerso en la preparación de la que será la siguiente, que no es otra película que 
‘Tierra Baja’. Contará con un reparto mayoritariamente aragonés y la rodará entre Alcañiz y 
Belmonte de San José, población de la que desciende y donde ha ubicado su productora Zavijava 
Films. De hecho, no es la primera vez que retrata este territorio, ya lo hizo con el documental ‘El 
porvenir de mi pueblo’ (2019), sobre Juan Pío Membrado.  

Además de publicaciones e investigaciones, cabe destacar que su creatividad no la reserva solo 
al cine. También ha participado con su obra fotográfica en exposiciones en PhotoEspaña.

Ángeles González-Sinde 
ESCRITORA, GUIONISTA Y DIRECTORA DE CINE 

Ángeles González-Sinde (Madrid, 1965) inició su carrera con su primer largometraje como guio-
nista en ‘La buena estrella’ (1997), con Ricardo Franco a la dirección. Le valió un premio Goya. Su 
primera película como directora fue ‘La suerte dormida’ (2013). Este 2022 ha regresado a las pan-
tallas de cine con el estreno de ‘El comensal’.  

González-Sinde también es escritora, campo en el que ha obtenido varios reconocimientos: en 
2013 fue finalista del Premio Planeta con ‘El buen hijo’ y ganó el Edebé de novela infantil. El último, 
‘Después de Kim’, lo publicó en 2019. 

Compagina su carrera con la docencia y también con la participación en proyectos de gestión 
cultural e institucional. Esto le llevó a la presidencia de la Academia de Cine de 2006 a 2009 y a 
ser ministra de Cultura entre 2009 y 2011. Preside el Patronato del Museo Nacional Centro de 
Arte Reina Sofía y colabora con diferentes medios, como RNE en el programa ‘De película’. 

Manuel Palos 
DIRECTOR DE MARKETING Y COMUNICACIÓN DE AVALON 

Manuel Palos (Zaragoza, 1983) es director de Marketing y Comunicación de Avalon, productora 
y distribuidora independiente de cine. Es Licenciado en Periodismo por la Universidad de Navarra 
y Master Internet Business del ISDI y atesora más de una década de experiencia profesional en 
prensa, series, agencias de publicidad y empresas del sector audiovisual. 

En 2011 entró a formar parte de Filmin para la exhibición de cine a través de Internet. En enero 
de 2012, se incorporó a la red de Europa Distribution. Desde el apartado de productora, Avalon 
ha producido largometrajes españoles, como por ejemplo, ‘La vergüenza’, ‘La mujer sin piano’ o 
‘Todos están muertos’. También ha co-producido ‘Verano 1993’ y ‘Alcarràs’ (Oso de Oro en la 
Berlinale 2022). 

Compagina su trabajo en Avalon con la participación en varias publicaciones y portales web de 
medios especializados en cultura; y colabora con festivales internacionales y universidades.
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Una mirada minima-
lista y localista, se 
convierte en un fe-

nómeno de masas. Es la vi-
sión que aportaron Ánge-
les González-Sinde,  Mi-
guel  Santesmeses y Ma-
nuel Palos. Los ponentes 
debatieron sobre los en-
tresijos del cine indepen-
diente, sujeto a la «intui-
ción» y el «riesgo». 

“El cine es un territorio 
d e  s o ñ a d o r e s ”,  d e s t a c ó 
Santesmases, matizando 
que muchas veces una pe-
lícula no depende del pre-
supuesto disponible, sino 
de «la fortuna de generar 
una sinergia». Aunque el 
guionista es el artífice de 
cualquier producción, San-
tesmases habló de la lucha 
en tener el control sobre 
los proyectos, asumiendo 

la l ibertad de adaptar el 
guion sobre las secuencias 
ya filmadas.  

Las películas por norma 
“van mal” en las taquillas, 
según el director de Co-
municación y Marketing 
de Avalon, quien incidió en 
la “saturación de estrenos” 
a la semana, lo que provo-
ca el  fracaso de muchas 
producciones que, sin em-
bargo, «merecen la pena».  

Para la guionista y di-
rectora Ángeles González-
Sinde, la libertad en el cine 
“es muy difícil de obtener”, 
porque de todas las artes, 
la del cine es la más cara, 
por lo tanto, no deja de ser 
“arriesgada”.  

L a  i n t e r ve n c i ó n  d e  l a 
prensa llega a ser “crucial” 
en el éxito de una película, 
gracias a la f igura de los 

periodistas culturales, que 
“desbrozan el camino”. Su 
figura llega a ser clave en 
e l  t ra b a j o  d e  m e d i a c i ó n 
entre el todo poderoso al-
goritmo -que a menudo di-
rige al usuario hacia lo in-
teresa a una empresa para 
su cuenta de resultados-, y 
los intereses del individuo. 

La cinematografía es un 
bien que los países necesi-
tan como una “locomoto-
ra” que impulsa su imagen. 
“Es imprescindible para la 
sociedad estar retratada 
audiovisualmente», defen-
dió Ángeles González-Sin-
de. «Por ello hay que con-
vencer a las autoridades 
de que la inversión en el ci-
ne español es ridícula com-
parada con la de Italia, Ale-
m a n i a ,  Fra n c i a  y  R e i n o 
Unido”.

Manuel Palos, Ángeles González Sinde y Miguel Santesmases en el Curso de Periodismo de Alcañiz.
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Manuel Palos 

 «A VECES LA LÍNEA RECTA NO ES EL CAMINO  
MÁS CORTO. PARA EL CINE HAY QUE TENER  
FLEXIBILIDAD, SABER MOVERSE»

ENTREVISTA

¿Qué factores intervienen en la indus-
tria del cine a la hora de elegir qué pelí-
cula crear? 
La elección se basa en varios aspectos. 
Tenemos que atender a las películas que 
nos gustan o son brillantes con que luego 
tengamos una cierta rentabilidad, ya sea 
en el cine, la televisión o las plataformas. 
Tenemos que conseguir el toque que co-
necte con el público y es necesario escar-
bar muy bien en el mercado. Son muchísi-
mas películas, tanto españolas como in-
ternacionales, las que miramos constan-
temente. Todos los días vemos y leemos 
guiones para encontrar la joya. 

¿Con cuántas películas trabaja la pro-
ductora al año y cómo funciona el sec-
tor? 
Estrenamos entre 12 y 15 películas al año 
y producimos una o dos. Hay una impor-
tante saturación en el mercado, lo que ha-
ce que tanto el espacio en las salas como 
en la recepción social se quede pequeño. 
Algunas películas se recuperan en las pla-
taformas, pero muchas se pierden en las 
salas. El cine vive un momento explosivo 
que se basa en el estreno de los viernes. 
Si la película no va bien ese primer fin de 
semana, el lunes los cines te están avisan-
do de que va a salir de cartelera.  Hay pelí-
culas que pasan absolutamente inadverti-
das y que están muy bien. Seguramente 
hay demasiada ambición de estrenar en 
cine y hace que no quepa todo. Es todo 
muy peliagudo. 

Ante la saturación del mercado, ¿cuál es 
la solución? 
Hay películas que no tienen que estrenar-
se necesariamente en cines, pueden es-
trenarse en plataformas. O en ambas a la 
vez con pocas copias en cada uno de los 
ámbitos. Otras salen primero en platafor-
mas y después siguen en las salas.  Las 
combinaciones son infinitas y tienen que 
explorarse todas las vías. 

Alcarràs ya es precandidata para los pre-
mios Oscar, ¿Cómo lo vivís? 
El proceso ha sido de éxito total. La pelí-
cula ha ido consiguiendo en todo momen-
to los hitos que se ha ido proponiendo. 
Ahora estamos trabajando mucho para 
conseguir ser la película elegida por los 
académicos. Estamos en la tanda final. 

Está ambientada y habla del medio rural, 
¿por qué ha trascendido de esta manera? 
La historia es pequeña, local y familiar, 
pero ha conseguido transcender por mos-
trar una realidad tan presente en todo el 
mundo. En todo el mundo hay familias y 

hay pueblos. Por mucho que en la historia 
hablen en catalán y cultiven melocotones, 
en Kioto hablan japonés y cultivan cere-
zos. Es una realidad universal. 

¿Qué tipo de temáticas trabaja Avalon? 
Son temas horizontales y eso trasciende 
fronteras. En este caso, la película ha co-
nectado porque ha tocado temas muy 
candentes que a todos nos interesa y pre-
ocupa. Está cargada de significado y ac-
tualidad. En general trabajamos con his-
torias de todo tipo. Hemos tenido pelícu-
las de amor, comedias románticas, hemos 
estrenado una película sobre el acoso es-
colar en el cole, temática LGTBI… Hasta 
hemos tenido una peli sobre una vaca. La 
temática es infinita. Tampoco hay un pa-
trón en los tiempos. Alacrràs ha sido una 
película que ha exigido mucho en pre pro-
ducción, y también tuvimos la pandemia 
por el medio. También ha sido exigente a 
nivel de ensayos. Hemos tenido que en-
contrar su momento en el festival ade-
cuado para la premiere mundial. 

Alcarràs trabaja con agricultores que 
hacen de agricultores... 

No es muy común apostar por actores 
nóveles. A lo mejor puedes apostar por 
un protagonista que de pronto sacas de 
la calle porque te interesa, porque es tu 
personaje para ese papel. Eso ocurre. Al-
carràs ha tenido todo un elenco que nun-
ca había actuado antes.  Toda la familia 
son actores nóveles. Eso es excepcional. 
Es una muestra de verdad. 

¿Haber reabierto salas rurales es un 
ejemplo de que el cine es un instrumen-
to social potente? 
Sin duda. Ha influido especialmente en 
Cataluña y en la zona de Lleida, donde es-
tá ambientada. Muchos cines reabrieron 
para dar homenaje a  la  pel ícula  y  han 
mantenido programación después. Ha 
devuelto la actividad cultural a esas loca-
lidades.. Para los habitantes de esos pue-
blos supuso un valor brutal volver a ver 
una peli en pantalla grande en la sala de 
sus pueblos. 

¿Cómo es de importante un premio para 
una película? 
Es muy importante. Pasar por los princi-
pales festivales te puede aportar premios 
que te dan prestigio y van enriqueciendo 
el proyecto. También te permite crear 
contactos con el propio festival, con pro-
ductores y distribuidores. Es poner ladri-
llos de visibilidad a tu película desde el 
primer momento que puedes. 

Dicen que el cine es el terreno de los so-
ñadores, ¿merece la pena a pesar de sus 
dificultades? 
Hay que mantener esos sueños. A veces 
la línea recta no es la más corta, hay que 
saber moverse, tener flexibilidad, y hacer 
cosas que en un principio igual no te ena-
moran o no conoces siquiera. En mi caso 
el mundo de la distribución era algo que 
no conocía,  no sabía muy bien en qué 
consistía.  Hay muchos entes,  tipos de 
empresas o puestos que cuando uno está 
formándose ni sabe que existen. Hay to-
do un mundo por descubrir, yo soy opti-
mista.

Manuel Palos, en el IV Curso  
de Periodismo de Alcañiz
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3  SEPTIEMBRE  - SÁBADO - 10.45 12.15

LA TELEVISIÓN ES CULTURA

Mariola Cubells 
PERIODISTA Y ANALISTA DE TELEVISIÓN 

Mariola Cubells (Valencia, 1965) es periodista y analista de televisión. 
Trabaja en La Ventana, de Cadena Ser, donde, desde 2008, habla del 
medio, lo audiovisual y los nuevos formatos. También dirige el programa de 
radio ‘Y tú que miras’, un espacio cultural dedicado a los musicales. 
También escribe en The Huffington Post y, a su vez, en El País trata tenden-
cias de ropa en la sección S Moda; y en la Guía Repsol habla de gastrono-
mía. Cubells ayuda a comprender los contenidos audiovisuales en Popap, 
de Catalunya Radio y Planta Baixa, de TV3. Aunque su trabajo no se queda 
únicamente en los medios de comunicación, ya que modera debates y 
encuentros. 

La periodista es autora de los libros ‘¡Mírame tonto!’, ‘Mentiras en 
directo’ o ‘La Historia Secreta de los Telediarios’ entre otros, donde aborda 
el mundo de la televisión.  

Es colaboradora en RNE, fue reportera de prensa, y en el mundo de la 
radio también fue redactora jefe de Radio ADN. Ha trabajado para diarios 
locales como Levante y televisiones como Canal 9 o TVE. Antes trabajó 
como directora de conversatorio y entretenimiento durante ocho años.

Mariola Cubells abordó la cul-
tura en el mundo de la tele-
visión y los entresijos del 

medio de comunicación, sus luces y 
también sus sombras. Cubells es una 
experta en el análisis audiovisual gra-
cias a su larga trayectoria en el sec-
tor, donde ha trabajado en diferentes 
medios de comunicación con temáti-
cas y formatos muy variados, algunos 
de ellos en los que confiesa no estar 
«precisamente satisfecha». 

La periodista y analista también 
explicó, junto a Eva Defior, las claves 
del sector: «En el oficio hay que tener 
un don, no sirven las escuelas de perio-
distas. Aunque es súper importante 
leer, por supuesto, y hay que tener 
claro que tu escritura difícilmente va a 
cambiar el mundo». 

El coloquio se centró en valorar y 
hacer un recorrido en la televisión, 
donde Cubells señaló que hay buenos 
contenidos, pero también programas 
de baja calidad. «La medición de 
audiencias ha confeccionado un siste-
ma en el que la tele no siempre es ama-
ble para el espectador. He estado 
muchos años haciendo mala televisión, 
telebasura, no me siento orgullosa de 

Mariola Cubells analiza el panorama televisivo actual.

ninguno de los programas en los que partici-
pé, de algunos estoy francamente avergon-
zada«, declaró. 

Pero en la ponencia no todo fueron críti-
cas, y también se pusieron en valor los bue-
nos contenidos audiovisuales. «La televisión 

bien utilizada es una pantalla para ver el 
mundo, puedes ser más sabio y más feliz, y 
eso es cultura, por eso soy defensora de la 
buena televisión como ecosistema, que cum-
ple un papel mayor que internet», puntualizó 
Cubells. 
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PERIODISMO DE PELÍCULA

Yolanda Flores 
DIRECTORA DE ‘DE PELÍCULA’. ANTENA DE ORO 

Yolanda Flores (Madrid, 1960) se estrenó en 1986 en el programa ‘De pelí-
cula’, aunque lo dejó para adentrarse en la televisión. En 2012 fue galardo-
nada por su labor al frente del programa con un Micrófono de Oro. 
Condujo el magacín de tarde de RNE ‘Nunca es tarde’ hasta 2013 y ese 
mismo año regresó a ‘De película’, por el que en 2020 recibió el premio 
Antena de Oro en la categoría Radio . 

Es Licenciada en Ciencias de la Información por la Universidad 
Complutense de Madrid y tiene un Máster en Radio y Publicidad de la 
Cadena SER. Inició su trayectoria profesional en Radio Algeciras en 1983, 
pasando en 1986 a Radio Madrid. En esta emisora coordinó y presentó 
‘Carrusel de verano’, además de ‘Fin de semana’ y ‘Madrid 7 estrellas’. En 
1986 se incorporó a Radio Nacional de España, donde se hizo cargo de 
‘Con los cinco sentidos’, ‘Ojos de gato’, y ‘Buscando a Yolanda’, entre otros. 

Su salto a la televisión se produjo en 1989 en TVE, con el programa 
‘Buenos días’; y en 1997 se integró durante 20 años en Telecinco coordi-
nando la sección del magacín ‘Día a día’.

3  SEPTIEMBRE  - SÁBADO - 12.30 - 13.45

No perder la ilusión, ser objetivo y 
ser buena persona. Esos son 
tres de los consejos para ser un 

buen periodista que Yolanda Flores 
lanzó en su ponencia. 

Flores analizó su trayectoria desde 
sus comienzos en el máster de Cadena 
Ser, donde estudió con grandes perio-
distas del panorama español como Iñaki 
Gabilondo. “La gente con la que te rode-
es tiene que saber más que tú, porque 
van a ser los que te van a elevar, te vas a 
nutrir y vas a aprender de ellos”, aconse-
jó.  

Flores lleva ocho años en Cadena 
Ser, un espacio que nunca ha dejado a 
pesar de todos sus otros proyectos. “La 
radio es mi vida, mi oxígeno. No la podría 
dejar nunca”, expresó con añoranza. En 
su amplia trayectoria, posteriormente 
se colocó delante de las cámaras en el 
programa Día a Día de Telecinco. Allí 
aprendió de su maestra Teresa Campos 
a ser humilde, veraz y a “ser tú mismo”. La 
periodista contó como incluso llegó a 
dirigir el programa, aunque también 
destacó que tras 10 años de duro traba-
jo marcados por temas de actualidad 
como el terrorismo de ETA tuvo que 
poner fin a su tiempo en televisión: “Yo 
no reniego de ninguno de los programas 
que he hecho, todo suma, pero llegó un 

Yolanda Flores durante su ponencia en el IV Curso de Periodismo Especializado de Alcañiz

momento en el que me vi agotada anímicamen-
te y dije hasta aquí”.  

Fue entonces cuando su proyecto radiofó-
nico “De película” salió a flote de la mano de 
RNE. “Mi misión es que la gente vaya a las salas, 
que disfrute del cine y que sienta la emoción 
que se vive cuando te metes a una sala y se apa-
gan las luces”. Yolanda Flores mencionó que, 
aún después de 24 ediciones, no se le acaban 
las ideas. “Me gusta mucho ayudar a las perso-

nas que empiezan e intento hacerles un hueco 
porque pienso que el cine no puede parar 
nunca y ellos lo hacen avanzar». 

La periodista de RNE hizo hincapié en 
darles una oportunidad a los jóvenes perio-
distas que quieren dedicarse al periodismo 
cultural. “Tienes que ir labrándote un cami-
no y muchas veces tienes que hacer cosas 
que no te gustarían, pero sí que hay un futu-
ro ahí fuera”, concluyó. 
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3  SEPTIEMBRE  - SÁBADO -16.00 - 17.00

NARRATIVAS AUDIOVISUALES.  
NUEVOS FORMATOS TELEVISIVOS Y AUDIENCIAS

Joseba Bonaut 
PROFESOR ESPECIALIZADO EN COMUNCACIÓN AUDIOVISUAL, TRANSMEDIA Y 
TELEVISIÓN DE UNIZAR 

Joseba Bonaut (Pamplona, 1979) es Licenciado en Comunicación Audiovisual por la Universidad de 
Navarra y actualmente es profesor del Grado de Periodismo en la Universidad de Zaragoza. De 2007 
a 2020 fue profesor e investigador en la Universidad San Jorge, donde también fue Vicedecano de 
Comunicación Audiovisual desde 2008 hasta 2012 y Decano de la Facultad de Comunicación desde 
2012 hasta 2017. Previamente, en el año 2006, obtuvo el doctorado en Comunicación Audiovisual 
en la Universidad de Navarra (España) con una tesis doctoral titulada ‘Televisión y deporte: influencia 
de la programación deportiva en el desarrollo histórico de TVE durante el monopolio de la televisión 
pública (1956-1988)’. Parte de este trabajo fue reconocido con el Primer Premio de la Vigésima 
Edición de los Premios a la Investigación en Comunicación Audiovisual del Consejo Audiovisual de 
Catalunya (CAC). 

Sus principales áreas de investigación son la historia del cine y la televisión, la relación de necesidad entre deporte y televisión y el estudio 
de la evolución de los formatos televisivos, especialmente la comedia televisiva estadounidense y británica.  

Bonaut es miembro de la European Network for Cinema and Media Studies, la European Communication Research and Education 
Organization y la Asociación Española de Historiadores de Cine. 

Joseba Bonaut, analizó la figura 
del periodista como intérprete 
cinematográfico y la importancia 

que tiene una mirada en la penúltima 
charla del IV Curso de Periodismo 
Especializado de Alcañiz. 

Bonaut dio importancia al trabajo 
que tienen todos los docentes en la 
manera de moldear una mirada en 
los alumnos respecto a lo que les 
rodea, sobre todo a la hora de mirar 
los aspectos más allá de lo que afec-
ta a uno mismo como pueden ser los 
problemas que tienen la gente que 
nos rodea. “No nos fijamos en los 
pequeños detalles, en nuestro día a 
día nos cruzamos con mucha gente 
que tiene sus propios problemas 
personales, pero estamos tan pen-
dientes de nosotros mismos que no 
prestamos atención a lo que nos 
rodea”, reflexionó. 

También expresó que hoy en día 
existe una sobreabundancia de imá-
genes, ya que al consumirse cada vez 
más rápido y en tanta cantidad, real-
mente pierden su sentido al ser tan 
fugaces. “Hay un desinterés y mate-
rialización de las imágenes, el consu-
mo de las imágenes es de usar y tirar” 

Joseba Bonaut durante su ponencia en el IV Curso de Periodismo de Alcañiz

Estas imágenes pueden ser tanto estáti-
cas como en movimiento, como lo son las 
imágenes cinematográficas. El profesor 
aseguró que el cine tiene una gran capaci-
dad para destacar la fuerza de la mirada y 
despertar las emociones de los espectado-
res. Para ejemplificar esta reflexión, Bonaut 
mostró una escena de una película en la que 

un joven graba a un amigo en un momento 
idílico con su madre, que falleció poco des-
pués. Cuando el amigo ve esas imágenes 
revive con emoción ese momento. “El cine 
tiene esa gran capacidad de revivir ciertas 
cosas que, pese a que ya no estén, podemos 
volver a reflexionar sobre la mirada”, conclu-
yó el periodista. 
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3  SEPTIEMBRE  - SÁBADO -17.05 - 18.30

CUANDO COMUNICAR SE LLEVA EN LA SANGRE

El periodista y escritor Antón Rodríguez Castro (Arteixo, A Coruña, 1959) dirige el suple-
mento Artes y Letras de Heraldo. En su carrera literaria hay poesía, ensayos, teatro y 
narrativa. Publicaciones en gallego y en castellano, además de traducciones. ‘Los pasajeros 
del estío’ (1990), ‘El testamento de amor de Patricio Julve’ (1995), ‘Los seres imposibles’ 
(1998), ‘Golpes de mar’ (2006) o ‘Fotografías veladas’ (2008) son solo algunas de sus 
publicaciones. Dota a su blog personal de continua actividad, así como sus redes sociales. 
En ellas, la fotografía adquiere gran protagonismo porque es otra de sus pasiones. 

Reside en Zaragoza desde 1978 pero conoce bien el medio rural aragonés porque 
antes de instalarse en la capital aragonesa vivió en varias poblaciones. Cariñena, a la que 
más tarde dedicó un libro, es una de ellas y allí trabajó en la vendimia en su primera toma 
de contacto con el territorio. Luego vendrían unos años de residencia en la provincia turo-
lense en Urrea de Gaén, Camarena de la Sierra, Cantavieja y La Iglesuela del Cid.  

Aloma Rodríguez (Zaragoza, 1983) es escritora y periodista cultural y su firma se 
puede leer y escuchar en diferentes espacios. En Radio 3, de buena mañana propone lec-
turas y opciones culturales en ‘Hoy empieza todo’, programa conducido por Marta 
Echeverría. Su firma también sustenta numerosos artículos en la edición española de la 
revista Letras Libres y es editora de Ahora. 

Daniel Gascón (Zaragoza, 1981), que toma el apellido materno cuyas raíces se amarran 
en Ejulve, además es traductor, guionista, escritor y editor. Colabora habitualmente como 
columnista en El País y es el director de la edición española de Letras Libres.  También cola-
bora en el suplemento Artes y Letras. Es el autor de ‘Un hipster en la España vacía’ (2020) 
y ‘La muerte del hipster’ (2021), dos títulos que revolucionaron el mundo editorial, de tal 
manera que Netflix se ha interesado por trasladar esta historia al formato serie.  

Antón Castro 
COORDINADOR DEL SUPLEMEN-

TO ‘ARTES Y LETRAS’ DE HERALDO 

DE ARAGÓN

Aloma Rodríguez 
ESCRITORA Y PERIODISTA 

CULTURAL EN RADIO3

Daniel Gascón 
ESCRITOR, GUIONISTA,  

COLUMNISTA Y EDITOR  

DE ‘LETRAS LIBRES’
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El periodista y escritor Antón 
Rodríguez Castro recogió el premio 
Pilar Narvión dentro del Curso de 
Periodismo especializado de Alcañiz. 
El director de Artes y Letras de 
Heraldo es una de las firmas más res-
petadas y queridas en el periodismo 
cultural español. Su trayectoria ya le 
granó el Premio Nacional de 
Periodismo Cultural en 2013; ha 
escrito una treintena de libros, dirigi-
do revistas, una editorial, participado 
en conferencias, jornadas y tejido 
una amplia red de difusión cultural. 

El jurado del premio destacó espe-
cialmente la capacidad de Antón 

Castro de ejercer su labor periodísti-
ca desde Aragón, siendo capaz de 
proyectar la comunicación cultural al 
exterior. Asimismo se ha destacado 
su compromiso con el medio rural, 
especialmente con la provincia de 
Teruel y el Bajo Aragón. Antón 
Castro ha residido en Cantavieja, La 
Iglesuela del Cid, Urrea de Gaén y 
Camarena de La Sierra. Conoce muy 
bien la realidad de la España despo-
blada y ha trabajado con ella y para 
ella desde una perspectiva no pater-
nalista, siempre tendiendo la mano a 
los pueblos que le han llamado. El 
Curso de Periodismo de Alcañiz pre-

tende proyectar la capacidad del 
territorio turolense de impulsar ini-
ciativas de impacto nacional compro-
metidas y de calidad, atrayendo a 
periodistas nacionales y locales para 
compartir su experiencia desde la 
capital bajoaragonesa. El galardón se 
ha entregado en ediciones anteriores 
a periodistas como Paloma del Río 
(RTVE) o Javier Ruiz (Cadena SER). 

El premio Pilar Narvión, que pre-
tende visibilizar la figura de esta 
periodista aragonesa pionera en el 
periodismo político nacional, será 
una escultura elaborada por el artista 
alcañizano Rubén Vidal. Este galar-

ANTÓN CASTRO, PREMIO PILAR 
NARVIÓN 2022 EN EL CURSO DE 

PERIODISMO DE ALCAÑIZ
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dón siempre emplea el alabastro del 
Bajo Aragón y cada edición es elabo-
rado por un escultor diferente. Vidal 
destaca por su obra pictórica, pero 
también se ha dedicado a la escultura 
y ha estudiado el manejo del alabas-
tro. Está elaborando la pieza desde 
Berlín, donde reside. Continúa muy 
vinculado al Bajo Aragón y viaja con 
frecuencia a Alcañiz, donde creció 
junto a sus hermanos y su padre, el 
periodista Darío Vidal. 

Antón Castro (Arteixo, A Coruña, 
1959) es conocido por su constante 
inquietud para contar historias casi a 
diario, lo que le lleva a servirse de 
todos los soportes a su alcance ya 
sea prensa, televisión o sus propias 
redes. Su dilatada trayectoria le ha 
llevado a ser considerado el cronista 
del panorama cultural aragonés y por 
eso ha recibido numerosos galardo-
nes y el respeto del público. El nom-
bre de Castro está ligado a la escena 
cultural aragonesa desde que a fina-
les de los años 70 se asentó en 
Zaragoza. Desde 2001 dirige el 
suplemento Artes y Letras de 
Heraldo de Aragón. Anteriormente, 
durante siete años dirigió la editorial 
Olifante y fue coordinador de los 
suplementos ‘Imán’ en El Día de 
Aragón, y ‘Rayuela’ y ‘La Cultura’ en 
El Periódico de Aragón, en los que 
fue responsable de su sección de 
Cultura. En AragónTV presentó y 
dirigió varios programas, entre ellos, 
‘Borradores ’dedicado a entrevistas y 
reportajes de actualidad cultural; y 
‘Sin cobertura’, una mirada al medio 
rural desde los pueblos con entrevis-
tas a personas conocidas nacidas en 
municipios aragoneses. 

Su trabajo y colaboración en dife-
rentes medios de comunicación la 
complementa en internet y se asoma 
con asiduidad a la ventana digital que 
abrió hace más de una década al 
crear su blog personal. Allí sigue 
escribiendo sobre temas culturales 
de actualidad y realiza entrevistas a 
personalidades que se cruzan en su 

camino. Lo mismo que en sus redes 
sociales, por las que pasan persona-
jes de todas las disciplinas y donde 
también publica sus fotografías. Esta 
es otra de sus pasiones y cada captu-
ra tiene una historia que él se encar-
ga de contar y poner en contexto. 

Además de su trayectoria perio-
dística, su carrera literaria es extensa 
con más de una treintena de publica-
ciones de géneros diversos. Es autor 
de poesía, ensayos, teatro y narrati-
va. Ha publicado en gallego y en cas-
tellano y también ha traducido a 
autores como José Saramago o 
Manuel Rivas, entre otros. Entre los 
títulos que ha publicado destacan 
‘Los pasajeros del estío’ (1990), ‘El 
testamento de amor de Patricio 
Julve’ (1995), ‘Los seres imposibles’ 
(1998), ‘Golpes de mar’ (2006), 
‘Fotografías veladas’ (2008), ‘Vivir 
del aire’ (2010) o el libro de poemas 
‘El cazador de ángeles’ (2021). ‘El 
álbum del solitario’ (1999) fue su pri-
mera novela en la que cine tiene un 
peso específico en el relato. En su 
libro de periodismo cultural ‘Veneno 
en la boca’ (1994) recoge un com-
pendio de entrevistas con represen-
tantes del mundo cultural aragonés; 
lo mismo que en ‘Vidas de cine’ 
(2004) enfocado al séptimo arte. En 
su carrera también abundan los catá-
logos de arte e incluso algunos libros 
infantiles y numerosas colaboracio-
nes. 

En 2020, recibió el Premio José 
Antonio Labordeta y este año, el 
Premio Aeditar que entrega el 
Gremio de Editores de Aragón. 

Su relación con Aragón quedó 
sellada en cuanto puso un pie dentro 
de sus fronteras. Reside en Zaragoza 
desde 1978 pero conoce bien el 
medio rural aragonés porque antes 
de instalarse en la capital aragonesa 
vivió en varias poblaciones. 
Cariñena, a la que más tarde dedicó 
un libro, es una de ellas y allí trabajó 
en la vendimia en su primera toma de 
contacto con el territorio. 

Su trayectoria vital está ligada al 
Bajo Aragón y más concretamente a 
localidades como Urrea de Gaén, 
además de La Iglesuela del Cid y 
Cantavieja. Tierras estas últimas del 
Maestrazgo que ya encandilaron al 
mismísimo Pío Baroja que las home-
najea en su obra. En el Bajo Aragón 
comenzó Castro a formar su gran 
familia, tanto la de sangre como la de 
alma porque la red de amistades que 
comenzó a tejer hace ya más de cua-
tro décadas continúa en expansión 
permanente. En Alcañiz fue amigo 
del pintor Enrique Trullenque, y tam-
bién estuvo en contacto con la propia 
Pilar Narvión, sobre la que ha escrito 
en varias ocasiones. 

Es frecuente encontrar en sus 
libros referencias a amistades y per-
sonas especiales para él por diferen-
tes motivos. No son los únicos, pero a 
amigos como Félix Romeo o Ángel 
Guinda, ambos fallecidos y referen-
tes culturales, son dos a los que les 
dedica unas líneas siempre que lo 
siente. 

Antón Castro pronto se convirtió 
en un aragonés más y la fascinación y 
respeto que siente por esta tierra la 
demuestra en su modo de vivir, de 
sentir y de crear. 

Participó en el Curso de 
Periodismo de Alcañiz en la ponencia 
‘Cuando comunicar se lleva en la san-
gre’ junto a Daniel Gascón (escritor, 
guionista, columnista y editor de 
‘Letras Libres’) y Aloma Rodríguez 
(escritora y periodista cultural, cola-
boradora de varios medios naciona-
les como Radio 3). Daniel y Aloma 
son conocidos periodistas culturales 
a nivel nacional, además de dos de los 
cinco hijos de Antón Castro. Por pri-
mera vez se sentaron los tres en una 
mesa de diálogo en público para 
hablar sobre comunicación y sobre 
cómo han vivido desde la infancia las 
letras, la cultura y el periodismo.
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Antón Castro 

 «MIS EXPERIENCIAS EN EL BAJO ARAGÓN HISTÓRICO 
NO SOLO HAN MARCADO MI FACETA COMO  
PERIODISTA, SINO TAMBIÉN COMO ESCRITOR»

ENTREVISTA

Has recogido el Premio Pilar Narvión 
2022... 
Sí. Cuando me comunicaron el premio sentí 
una emoción enorme, y cuando me lo entre-
garon en el Teatro Municipal de Alcañiz te 
puedes imaginar… Casi tengo que contener 
la emoción porque para mí es un premio muy 
importante. Yo conocí a Pilar Narvión, la se-
guía y le tenía mucho cariño. 

Es la tercera edición. Antes se había entre-
gado a Paloma del Río y a Javier Ruiz, ¿qué 
supone esto para ti? 
Javier Ruíz es un periodista económico; Palo-
ma del Río nos ha enseñado a todos un mon-
tón de cosas en las Olimpiadas… Me produce 
emoción pensar que aunque ella era una pe-
riodista política, era también interdisciplinar, 
transversal… Era una mujer que amaba la li-
teratura, que escribió cuentos y que tuvo 
gestos maravillosos. Creo que los tres perio-
distas galardonados nos sentimos muy uni-
dos precisamente a esa humanidad, a esa ter-
nura, a esa visión del mundo, a su manera de 
defender el periodismo y también el lugar del 
origen. Ella siempre decía que su lugar de ori-
gen era Alcañiz y que es cuna del periodismo 
en España con la figura de Mariano Nipho. 

Tus orígenes están un poco lejos de aquí pe-
ro eres aragonés de adopción... 
Sí. Yo llegué aquí en el año 79. Viví en Urrea 
de Gaén entre 1991 y 1994; de 1995 a 2001 
en La Iglesuela y Cantavieja; y también vivi-
mos varios veranos en Camarena de la Sierra. 
Yo me siento gallego pero evidentemente 
también me siento muy aragonés, Aragón me 
lo ha dado todo, me ha dado una profesión. 
Yo llegué aquí con 18 años y una mano delan-
te y otra detrás. Había estudiado electrónica 
y nunca he ejercido. Cada vez que pienso en 
Aragón, en Teruel y en la Tierra Baja pienso 
en que me han dado la vida. El tiempo que viví 
en Urrea, en La Iglesuela, fue fantástico. A Al-
cañiz le debo muchísimas cosas: primero, le 
debo que aquí he tenido dos hijos y también 
le debo que mi hija Aloma tuvo un accidente 
terrible y aquí le salvaron la vida. Una de las 
ciudades de mi vida, sin ninguna exageración, 
es Alcañiz. 

¿Cómo ejercías en aquella época tu profe-
sión desde el Bajo Aragón Histórico? 
Era la época en la que empezaba Internet y 
aparecía el módem. Entonces trabajaba en El 
Periódico de Aragón, tenía una sección de 
dos o cuatro páginas los domingo y coordina-
ba también el suplemento de libros. Cuando 
vivía en Urrea montaba el suplemento los fi-
nes de semana, pero las entrevistas las hacía 
mediante un sistema de módem. Recuerdo 
que hacía muchísimas cosas, hasta el punto 
de que algunos vecinos decían «pero qué pa-

sa en Urrea, que siempre salís en el periódi-
co». Para mí fue una época maravillosa. Ade-
más, al margen del periodismo, yo era el en-
trenador de fútbol sala de tres equipos de la 
localidad: los chavales pequeñitos, los media-
nos y los mayores. 

Hablamos de teletrabajo cuando ni se cono-
cía... 
Sí. Yo he llegado de montar el periódico a las 
5 de la mañana un domingo en mi época de 
Urrea. Pero luego, desde el Maestrazgo cos-
taba tres horas llegar. Entonces tenía una 
sección que se llamaba ‘En primer plano’. Ahí 
entrevisté a todo el mundo salvo a un presi-
dente que ya ha fallecido, que era de Cella, 
Santiago Lanzuela, que no quiso ser entrevis-
tado por mí. Yo me conectaba al módem y po-
día hacerlo. No obstante ahora es mucho más 
fácil, no es tan complicado como entonces, 
cuando se hacía a través de conexión telefó-
nica. 

¿Estas experiencias han forjado tu identi-
dad periodística? 
Por completo. Yo amo el periodismo con lo-
cura, algún amigo me ha definido como un 
yonki del periodismo, pero también escribir. 
Cuando llegué a Camarena de la Sierra, mi 
mujer, que era la médico del pueblo, le decía a 
la gente: «vaya a ver a mi marido que es escri-
tor y váyale a contar sus cosas». Y así nació el 
que fue mi primer libro, ‘Los pasajeros del es-
tío’. Cuando llego a Cantavieja y a Urrea lo 
primero que hago es empezar un libro nuevo 
que la gente me iba contando y dictando. Es 
decir, no solo forjó mi faceta de periodista, si-
no también mi faceta de escritor. De hecho, 
el escritor Félix Romeo decía: «Hay a dos es-
critores aragoneses a los que les ha marcado 
Teruel profundamente: a José Antonio La-
bordeta y a Antón Castro», y es verdad. Los 
13 años que pasé en Teruel me han converti-
do en otra persona. Y yo nunca jamás he he-
cho desconexión del medio rural. 

Resides en Zaragoza, ¿cómo mantienes esa 
vinculación? 
Siempre he estado vinculado por muchísimas 
razones. Sigo escribiendo libros que suceden 
en lugares del medio rural. Yo no me lo puedo 
quitar de la cabeza. Cuando pienso dónde co-
loco las historias Urrea de Gaén, por ejem-
plo, sigue apareciendo. Ahora vivo en Zara-
goza desde hace prácticamente 20 años pero 
me gusta mucho el medio rural, y me gusta 
mucho conducir y salir al campo. No lo he di-
cho, pero yo no vivo en Zaragoza, sino en las 
afueras. El lugar donde yo me muevo es un 
núcleo rural, no exactamente un núcleo urba-

no. Tengo la sensación de que me reencuen-
tro con mis paseos con el río Martín pero 
también con los paisajes de mi Galicia natal. 
 

Como periodista, ¿qué opinas de las nuevas 
plataformas a la hora de transmitir o pres-
cribir cultura? 
Creo que son cosas que están ahí, que son 
imparables y que tienes que intentar asimilar 
y ver si a ti te sirven para algo. A mí lo que me 
interesa es hacer buen periodismo, contar 
buenas historias, publicar buenas fotos o ví-
deos. No quiero volverme loco. No quiero 
quedarme descolgado pero tampoco necesi-
to ser el más vanguardista. No estoy en con-
tra, no soy refractario pero yo pienso: «¿todo 
esto para qué?» Tenemos tal cantidad de in-
formación que el problema es que estamos 
ante fenómenos apabullantes que nos hacen 
no saber cómo salir adelante. Creo que hay 
que evitar la ansiedad, las actualizaciones 
compulsivas. Es importante que el periodis-
mo siga siendo un lugar de reflexión, de his-
toria, de buena prosa y de grandes persona-
jes. Los caballos no compran periódicos, han 
de estar hechos para la gente, no para el luci-
miento. Y respecto a las redes sociales, por 
un lado queremos que no nos invadan la inti-
midad y por otra parte la estamos ofreciendo 
y yo digo: ¿para qué? A veces me pregunto si 
eso no nos va a volver un poco locos. 

Estamos al inicio de un nuevo curso y por 
las redacciones han pasado muchos estu-
diantes en prácticas este verano. ¿Qué ves 
en las nuevas generaciones de periodistas 
que llegan? 
Yo aprendo mucho de los jóvenes. Si tú estás 
un poco engreído, si te parece que has llega-
do a alguna parte, si crees que eres un poqui-
to bueno vienen los jóvenes y hay cosas que 
a ti te cuesta 40 minutos y que ellos lo hacen 
en 3. Lo único que les digo es que no frivoli-
cen con esa facilidad. No podemos cometer 
errores, las noticias hay que contarlas bien, 
con el contexto adecuado… Tienen que dar 
lo mejor de sí mismos, y eso es también com-
prometerse con el respeto a la gente, con el 
código deontológico, con la buena prosa, con 
la sorpresa. Aprendo muchísimo pero les di-
go que no piensen que son mejores de lo que 
son todavía, porque en este oficio nunca has 
llegado a ninguna parte, estás siempre en el 
camino.



IV CURSO DE PERIODISMO EN ALCAÑIZ  |  2022

37

Rodeado de su familia y 
entre la ovación dedi-
cada de amigos y 

compañeros de profesión, 
Antón Castro recibió el pre-
mio Pilar Narvión en Alcañiz 
tomando el relevo al perio-
dista Javier  Ruiz .  Con el 
emocionante momento se 
clausuraron los tres días del 
IV Curso de Periodismo 
‘Cultura eres tú, un periodis-
mo de cine’.  

Llenó el teatro de bueno 
oficio y anécdotas en la po-
nencia ‘Cuando comunicar-
se se lleva en la sangre’ junto 
a sus hijos Aloma Rodríguez 
y Daniel Gascón. “A través 
de él lo veíamos como una 
pasión, no un trabajo. Los 
primeros recuerdos que ten-
go de mi padre son haciendo 
lo que le gustaba”, con estas 
palabras comenzaba la po-

nencia Gascón sobre su pa-
dre. Ambos, junto a su her-
mana e hija respectivamen-
te, Aloma Rodríguez no com-
parten apellido profesional-
mente, pero sí su amor y de-
dicación por las letras y por 
la labor de comunicar. 

“Vivo del periodismo, pe-
ro no tengo formación, he 
hecho el máster Antón Cas-
tro, que consiste en acompa-
ñar a mi padre a todas sus 
entrevistas”, contó Aloma 
para explicar cómo su padre 
le ha acompañado en su for-
mación profesional.  

“Me enamoré de Aragón 
y quise aprender como una 
pasión y poder comunicar lo 
que descubría”, comentó An-
tón al explicar cómo se pre-
paró para escribir su obra 
‘Aragoneses ilustres ilustra-
do e iluminados’. “Me leí 500 

libros y descubrí la potencia 
cultural que ha tenido esta 
comunidad”. 

Aloma afirmó lo mucho 
que le sorprende el hecho 
de que su padre siga man-
teniendo la curiosidad, aun-
que también reconoció que 
simplemente es su forma 
de estar en el mundo. “Mi 
padre no solo escribe cuán-
do está escribiendo, sino 
que lo hace todo el tiempo y 
a veces simplemente des-
a p a r e c e”,  c o n t ó  c o n  u n a 
sonrisa. «Lo que he hecho 
siempre ha sido pasar la re-
alidad a la ficción y la ficción 
a la realidad. La cultura es 
una forma de conversación, 
de estar en el mundo y de 
descubrir algo importante, 
que nos gusta contar histo-
rias a la gente”, añadió An-
tón. 

Aloma Rodríguez (en el centro), junto a su her-
mano Daniel Gascón (izq.) y su padre, Antón 
Castro (dcha.) 

Antón Castro recibiendo 
el premio Pilar Narvión
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Pilar Narvión (Alcañiz, 1922-Madrid, 2013) puede con-
siderarse la pionera del periodismo político en nuestro 
país. Narró los principales acontecimientos de la segun-
da mitad del siglo XX, siendo muy valorada por su capa-
cidad de análisis y destreza en un tiempo en el que no 
era común ver a mujeres periodistas en el parlamento 
nacional.  Su tío Mariano Romance fue el impulsor de la 
mitad de los periódicos que se publicaron en el Bajo 
Aragón a lo largo del siglo XX, editaba ‘Amanecer’ y era 
sucesor de Nipho,  el introductor en España del perio-
dismo diario. Con siete años Pilar iba a ayudar a su tío, 
era su «única redactora». En Alcañiz nació su fascinación 
por los periódicos.  

Fue la primera mujer que se incorporó a la redac-
ción del diario Pueblo (1950). Empezó como cronis-
ta de sociedad, la única oportunidad para las mujeres 
en los años de posguerra en los medios, pero pronto 
se ganó el respeto para abrirse otros caminos. En 
1956 fue enviada como corresponsal a Italia, donde 
fue testigo de la Firma del Tratado de Roma -germen 
de la actual Unión Europea- y del final del pontifica-
do de Pío XII. Dos años más tarde fue trasladada a la 
corresponsalía de París. Faltaba poco para que el 
general De Gaulle instaurara la V República; Narvión 
vivió los avatares de todo el periodo gaullista: la des-
colonización, la guerra de Argelia, la revuelta estu-
diantil de Mayo de 1968 y las conversaciones de paz 
de Vietnam. Conoció allí a Luis Buñuel o a Santiago 
Carrillo, con quien guardó una buena amistad pese a 
que se la encasilló como una periodista conservado-
ra, un cliché que le molestaba y rebatía. En 1975 fue 
vocal de la Comisión Interministerial del Año 
Internacional de la Mujer. Dictó un centenar de con-
ferencias e intervino en simposios y mesas redon-
das. Pilar derribaba los dogmas con argumentos. Sus 
debates con algunas figuras del feminismo se con-
vertían en un espectáculo que empezaba con exposi-
ción de ideas y una oratoria impecable para acabar 
como el rosario de la aurora. «Yo les rebatía sus pos-
turas radicales. Por ejemplo, una de las cosas que 
siempre he defendido es que la gran revolución de la 
mujer ha sido de tipo médico y no de airear pancar-
tas. El control de la natalidad, por una parte, y los 

avances absolutamente espectaculares de la pedia-
tría, han hecho más por la población femenina que 
todas las manifestaciones juntas».  En Francia ya 
empezó a estudiar la problemática del mundo de la 
mujer. Sus artículos en ‘La Tercera’ de Pueblo fueron 
muy comentados.  

No sólo narraba lo sucedido sino que anticipaba lo 
que iba a venir, y lo hacía con un estilo brillante, cuajado 
de anécdotas, pero también de referencias literarias, 
porque la lectura fue, además de una de las pasiones de 
su vida, la base de su buen castellano. Fue nombrada 
subdirectora de Pueblo dos meses antes de que ETA 
asesinara a Carrero Blanco. Vivió como cronista parla-
mentaria la Transición española desde las Cortes fran-
quistas hasta el triunfo del PSOE en octubre de 1982, 
incluido el esperpento del 23-F.  

Se jubiló en 1983 y, salvo colaboraciones esporádi-
cas en los años inmediatamente posteriores, no volvió a 
publicar. No quiso escribir sus memorias, tan solo un 
libro-entrevista publicado por Juan Carlos Soriano 
recorre su vida:  ‘Pilar Narvión. Andanzas de una perio-
dista perezosa’ (Ediciones Tirwal), donde además se 
recogen otros artículos de ella y semblanzas de todo 
tipo de familiares, amigos, periodistas y políticos del 
país. El prólogo, escrito por ella misma, se titula 
Corredora de fondo. En demuestra la vocación de la que 
fue la razón que movió su vida: «Considero que el perio-
dista es el último humanista de nuestro tiempo. Todavía 
nosotros estamos interesados por todo, en una época 
en la que sólo triunfan los grandes especialistas de las 
particularidades muy limitadas. Pienso también que el 
periodismo es la última aportación seria a los géneros 
literarios. Si las literaturas alborean con la lírica y la 
épica, viven después sus siglos de oro del teatro, descu-
bren luego sus grandes capítulos de la novela o del 
ensayo, es indudable que la última gran novedad litera-
ria, como género, ha sido esta del periodismo». 

Dada la relevancia incuestionable de la figura de la 
periodista alcañizana, el Grupo de Comunicación La 
COMARCA en colaboración con el Ayuntamiento de 
Alcañiz impulsan el premio de periodismo Pilar Narvión 
para reconocer su figura y galardonar asimismo la tra-
yectoria de periodistas destacados en nuestro país.   

Premio Pilar Narvión




